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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
9- июня в Москве, в Крем

левском Дворце съездов, про
должил работу Съезд народ
ных депутатов СССР.

На утреннем заседании 
председательствовал первый 
заместитель Председателя 
Верховного Совета СССР А. И. 
Лукьянов.

Съезд продолжил обсужде
ние вопроса об основных на
правлениях внутренней и 
внешней политики СССР, про
грамме предстоящей деятель
ности Советского правительст
ве.

Обсуждение доклада о про
грамме предстоящей деятель
ности правительства страны 
продолжила депутат Бейше- 
кеева 3. Перестройка, сказала 
она, поддержана всем наро
дом, советские люди становят
ся- хозяевами своей земли и 
судьбы.

<3 большой озабоченностью 
говорила депутат об экологи
ческой обстановке в районе 
озера Иссык-Куль.

Поискам выхода из слож
ного экономического положе
ния, в котором оказалась стра
на, освятил выступление де
путат Попов Г. X. Он, в част
ности, сообщил, что получил 
немало писем и телеграмм от 
трудовых коллективоз, где со
держите* просьба поставить 
вопрос о контроле за соот
ношением производительности 
труда и заработной платы. 
Пояснив действия этого ме- 
ханиЗма на практике, ученый- 
экономист пбказал, как сталки
ваются здесь интересы произ
водителя, оЗшестеа и команд
но-административной системы.

Мне лично, заявил он, пред
ставляется, что, если на до
полнительно произведенном 
мясе, сделанном холодильни
ке или паре обуви государ
ство и оубля не получит, то 
все равно производить их на
до, не считаясь ни с какими 
расчетами. А меры по конт
ролю за соотношением про
изводительности труде и зар
платы устраивают только ап
парат. Никакого дефицита они 
не устраняют. Фактически 
это — попытка переложить на 
трудовые коллективы неспо
собность руководства решать 
проблемы экономики.

Коснувшись далее такой мо
дели выхода и** со иально- 
экономического тупика, как 
увеличение производства то- 
ваоов, выступающий задал 
вопрос: было ли в нашей стра
не когда-либо пэазительсво, 
которое бь» не обещало уге 
личить такое , производство? 
Не было. Но было ли у нас 
правительство, которое бы 
через несколько лет не ока
зывалось в ситуации растуще
го дефицита? Тоже не было. 
Почему же? Да потому, что 
дело не в правительстве, не а 
добрых намерениях, а в объ
ективном механизме хозяйст
вования. Если бы в докладе 
Н. И. Рыж, ога было показано, 
что уже созван новый хозяй- 
ст темный механизм, способ
ный не тратить, в создавать, 
тогда можно было бы верить
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дей мельник был знатным и 
богатым человеком. Дул ве
тер, и на вётряной мельнице 
вращались тяжелые жерно
ва, размалывая зерна в му
ку. Текла вода, и на водяной 
мельнице появлялась свсже- 
помолотая Мука...

Много воды утекло с тех 
пор. Все в мире не единож
ды переменилось, и совре
менные мельницы теперь 
даже отдаленно не напоми
нают своих предшественниц. 
На каждой из них передовое 
оборудование с использова
нием.систем автоматики, хо-" 
рош.о обученный и професси
онально подготовленный об
служивающий персонал. 
Только на первый 'взгляд 
т ажется. что древнейшая и 
ючстнРйшая профессия му- 
гомоЛа затерялась среди 

обещаниям. Пока же все «ле
карства» на ближайшие два- 
три года взяты из арсенала 
администрирования.

Остановившись на самой 
модели перестройки, ученый 
высказался за то, чтобы идти 
путем, при котором центр 
издает несколько фундамен
тальных актов, определяющих 
общие основы экономического 
механизма, сохраняющих ба
зисные основы экономики во 
всех республиках, а главное 
законодательство передать са
мим республикам.

Среди многих потерь, кото
рые понесло наше общество в 
прошлые годы, сказал депу
тат Якубов А., одна особенно 
страшна — это потеря мило
сердия. Говоря это, извест
ный узбекский писатель имел 
в виду тот факт, что страна 
добилась долгожданной «хлоп
ковой независимости» ценой 
больших утрат: исчезли не
когда цветущие сады и оази
сы; дехкане, особенно женщи
ны, подавлены изнурительным 
трудом.

Сегодня ясно, что Съезд 
значительно продвинет нас 
вперед, сказал депутат Остро
ухое В. А. Однако оратора 
тревожат некоторые прозву
чавши« здесь выступле
ния. Всем нам известно, 
заявил он, что генератором 
идей обновления является 
Коммунистическая партия. Она 
остается в новых условиях ру
ководящей силой общества, 
сама перестраивается, при
глашает все общественные ор- 
ганиза-'ии и движения к сов
местным действиям.

Депутат Быков Р. А. предло
жил взглянуть на обсуждае
мые проблсА^ы через призму 
культуры, духовности, детства, 
через призму человека. Ина
че, отметил он, в этом неви
данном до сих пор съесдовс- 
ксм марафоне, значение ко- 
торсго еще не осмыслено, мы 
забудем о факторе, от которо
го зависит будущее.

Одна из заслуг нашего Съез
да — в том, что сделан осно
вательный анализ состояния 
социальной и экономической 
жизни страны, сказал депутат 
Бресис В.-Э. Г. Однако, про
должал он, не оставляют 
чувства незавершенности и про
тиворечивости по некоторым 
вопросам. Мы взялись за эко- 
нпмическую перестройку без 
главного — без научно обо- 
с^ова'нэй концепции. Поэтому, 
считает ооа-оэ, принимаемые 
прави_ельством решения не 
имеют четких стратегических 
ориентиров, зачастую противо
речивы или даже ошибочны.

На Съезде, сказал ом, выри
совались два подхода. Один— 
латать старый хозяйственный 
механизм, второй — созда
вать качественно новый. Мы 
безоговорочно — за втооой, 
частью которого является 
идея децентрализации эконо
мики, повышения инициати

вы, ответственности на всех 
уровнях с учетом местных ус
ловий.

На Съезде, заявил депутат 
Мгриничев Ю. М., остро зву

других . ультрамодных и 
сверхсовременных. А на са
мом деле...

Оля Лаврова (на снимке 
слева) с увлечением овладе
вает специальностью ап
паратчицы мукомольно-кру
пяного производства. Не 
тан то просто познать все 
секреты технологии, начиная 
от очистки, размола, шли
фования зерна и до просе- 
К'апйя и выбоя готовой про
дукции.

Еще год назад Оля ни
чего не знала об этой про
фессии. Совершенно слу
чайно прочитала о ней в га
зете и решила поступить. 
Проучившись год, поняла, 
что в выборе не ошиблась.

— Это очень интересная 
специальность. — говорит 
Оля. А ее подруги Рита 
Гпльметдинова и Лариса 

чат вопросы Продовольствен
ной программы, проблемы се
ла. Работникам потребитель
ской кооперации, входящим в 
единый агропромышленный 
комплекс страны, они особен
но близки.

Касаясь истории развития 
этого движения, насчитываю
щей более 90 лет, оратор об
ратил внимание на нынешние 
масштабы данной многоотрас
левой системы. Она призвана 
удовлетворять интересы сель
ских тружеников. Вместе с 
тем, признал выступающий, 
большие возможности, зало
женные в природе этого вида 
кооперации, используются да
леко не в полную силу.

Председательствующий объ
являет, что Редакционная ко
миссия подготовила проект 
постановления Съезда об ос
новных направлениях внут
ренней и внешней политики 
СССР,

Слово предоставляется пред
седателю Редакционной комис
сии Съезда депутату Медее- 
деву В. А.

Комиссия из 68 человек, 
представляющих все социаль
ные слои общества, все рес
публики, сказал он, интенсив
но работала в эти дни. 
У комиссии не было1 ника
ких предварительных загото
вок. С самого начала возник 
вопрос о характере докумен
та, и на этот счет высказыва
лись различные точки зрения. 
В результате обмена мнения
ми, а главное в результате 
практической работы мы при
шли к выводу что документ 
должен заключать в себе сум
му политических выводов, 
оценок ситуации в стране, 
формул, определяющих уста
новки на будущее для нашей 
внутренней и внешней поли
тики. Вместе с тем он должен 
быть достаточно конкретным, 
содержать практическое ре
шение ряда проблем, давать 
поручения Президиуму Вер
ховного Совета, Совету Ми
нистров СССР и другим орга
нам управления.

Работа комиссии, подчерк
нул депутат, проходила в об
становке живой и порой до
вольно острой дискуссии, со
поставления мнений и точек 
зрения. И в этом смысле она 
как бы была продолжением 
работы Съезда, отразила его 
дух. Дискуссии велись и по 
общим, и по конкретным во
просам, но всегда в конструк
тивном духе.

Депутаты получили проект 
накануне. Председатель Редак
ционной комиссии огласил под
готовленные самой комисси
ей дополнения и изменения 
в имеющийся у депутатов 
текст.

По предложению председа
тельствующего депутаты боль
шинством голосов принимают 
проект постановления с по- 
поавками Редакционной комис
сии за основу.

9 июня на вечернем заседа
нии ряд депутатов передали в 
президиум предложения и по
правки к проекту постановле-

Хромцова (на снимке спра
ва) на вопрос, что им нра
вится в их училище, от
ветили: «Преподаватели. Та
кие, например, как Натэлла 
Александровна Поздина, или 
Анна Николаевна Поторочи- 
на (на снимке). Они переда
ют нам свои знания, профес
сиональный и жизненный 
опыт.

Такого же мнения о педа
гогах и ребята из группы 
жестянщиков, для которых 
обучение в ПТУ Министерст
ва хлебопродуктов—это еще и 
прекрасная возможность на
учиться быть на «ты» с со
временной техникой.

А когда приходит пора рас
ставаться с училищем, юно
ши и девушки выходят из не
го с прочными знаниями и 
хорошими навыками^ Кто-то 
из них уезжает в города об
ласти, а почти половина вы
пускников остается работать 
в Свердловске. Например, 
вот на этом элеваторе (сни
мок внизу).

П.ЗЛОБИН. 
Свердловск.

ния, некоторые депутаты вы
ступили с поправками и до
полнениями к проекту. После 
этого Съезд решил, что депу
таты могут передать поправки 
и замечания к проекту в 
письменной форме. Все по
правки и предложения будут 
рассмотрены Редакционной 
комиссией и президиумом 
Съезда. Текст проекта поста
новления будет разослан на
родным депутатам для согла
сования. Документ должен 
быть опубликован не позднее 
чем через 10 дней.

Съезд переходит к рас
смотрению состава Конститу
ционной комиссии.

Съезд голосованием прини
мает постановление об обра
зовании Конституционной ко
миссии. Председатель комис
сии — М. С. Горбачев.

По согласованию с депута
тами М. С. Горбачев вносит 
предложение образовать ко
миссию по подготовке проек
та Закона о конституционном 
надзоре в СССР, Оглашается 
состав комиссии.

Большинством голосов пред
ложение принимается.

Слово предоставляется пер
вому заместителю Председа
теля Верховного Совета СССР 
А. И. Лукьянову. Во время 
подготовки к Съезду и в ходе 
его работы, сказал он, деле
гациями республик и регио
нов, народными депутатами 
вносились предложения о 
рассмотрении на Съезде це
лого ряда вопросов, не во
шедших в предварительную по
вестку дня. Поэтому на пер
вом заседании Съезда было 
принято решение дополнить 
повестку пунктом «Разное».

Многие предложения в той 
или иной форме уже решены 
на Съезде. Тек, в принятом в 
основном нами утром поста
новлении об основных направ
лениях внутренней и внешней 
политики СССР даны соот
ветствующие поручения Вер
ховному Совету, правитель
ству и другим органам по 
целому ряду вопросов осу
ществления экономической 
реформы, развития социаль
ной сфесэы. Предусмотрено ра
дикальное обновление зако
нодательства о Советах на
родных депутатов, закрепле
ние основ правового государ
ства. В постановлении, в част
ности, нгшли отражение пред
ложения депутатов о необхо
димости проверки соответст
вия Конституции некоторых 
указов Президиума Верховного 
Совета СССР.

В связи с требованием депу
татов о внесении изменений 
и дополнений в действующую 
Конституцию и о разработке 
новой Конституции сегодня об
разована Конституционная ко
миссия.

Съездом образованы и уже 
работают комиссии по оценке 
советско-германского договора 
1939 года, по расследованию 
обстоятельств, связанных с 
событиями в Тбилиси, по про
верке материалов, касающих
ся деятельности следственной 
группы депутата Гдляна.

После обсуждения Съезд 
принял постановление о под
готовке проекта Закона о 
статусе народных депутатов в 
СССР, о подготовке проектов 
некоторых законов, регулиру
ющих порядок деятельности 
Съезда народных депутатов, 
Верховного Совета и их ор
ганов, об отмене Указа Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от 8 апреля 1989 года в 
части дополнения Закона 
СССР «Об уголовной ответ
ственности за государствен
ные преступления» статьей 11 
(прим).

Принимается послание Съез
да народных депутатов СССР 
народам мира.

На Съезде выступил депутат 
Сахаров А. Д. и изложил свой 
взгляд на работу Съезда на
родных депутатов СССР.

Выступление А. Д. Сахарове 
вызвало реплику депутата 
Троицкого А. который вы
разил несогласие с тем, что 
отдельным депутатам, в част
ности А. Д. Сахарову, прези
диум слишком часто предо
ставляет трибуну в ущерб 
доугим народным депутатам 
СССР.

Закрывая Съезд, М. С- Гор
бачев поблагодарил народных 
депутатов СССР за тот огром
ный вклад, который они внес
ли в его подготовку и прове
дение.

Первым Съездом, отметил 
М. С. Горбачев, нельзя было 
исчерпать все проблемы, мно
гие из них остались за преде
лами внимания Съезда. Но 
ведь мы только начинаем 
свою работу. Вслед за Съез
дом, на основе его поручений, 
принятых решений, начинают 
работу Верховный Совет СССР 
как постоянный законодатель
ный орган, его комитеты, ко
миссии, огромное число де
путатов. Это открывает боль
шую возможность для того, 
чтобы идеи, которые здесь 
пооззучали, предложения, ко
торые были внесены, получи
ли самое глубокое, внима
тельное рассмотрение и во
площение.

М. С. Горбачев выразил 
удовлетворение тем, что бла
годаря открытости, плюрализ
му мнений мы впервые почув
ствовали всю проблематику, 
ха эактеризующую нынешнее 
состояние нашего общества, и, 
может быть, впервые на этом 
Съезде осознаем огромность, 
важность, масштабность задач, 
которые предстоит решать на 
следующем этапе политиче
ской реформы новым органам 
Советской власти.

Мы, подчеркнул Председа
тель Верховного Совета СССР, 
теперь лучше вооружены зна
ниями, и это дает нам воз
можность выработать правиль
ные решения, лучше действо
вать с тем, чтобы перестройка 
решительно продвигалась на 
всех направлениях,

Первый Съезд народных де
путатов СССР объявляется за
крытым.

Звучит Гимн Советского Со
юза. (ТАСС).

ПЕРЕД ВСТРЕЧЕЙ 
С ЗЕМЛЯКАМИ

Все чаще звучит в вы
ступлениях ' живое слово 
Владимира Ильича Ленина. 
Помните Роя Медведева с 
томом Полного собрания со
чинений на трибуне? И эта 
прямая речь об опыте пер
вых революционных лет на
сущно необходима сегодня, 
ленинская мысль помогает 
участникам Съезда искать и 
находить мудрые реше
ния — идет ли речь о меж
национальных проблемах, 
об экономической ситуации 
или социальных вопросах.

Безусловно, уральцы го
товились к активному уча
стию в прениях. Я знаком 
с черновиками текстов вы
ступлений В. А. Волкова, 
И. В. Прудникова, других 
земляков. Но нет ощущения, 
что, не получив слова, кто- 
то из свердловчан был ли
шен возможности сказать о 
главном. Их выстраданные 
мысли проявились в речах 
сибиряков, тюменцев, ряда 
ведущих экономистов стра
ны.

— Наиболее глубоким, 
важным по путям выхода 
страны из кризиса, — ска
зала мне Галина Петровна 
Грачева (Сысертский рай
он), — мне кажется вы
ступление Николая Петрови
ча' Шмелева. Разделяю и 
поддерживаю его решитель
ное предложение по ликви
дации огромного бюджетного 
дефицита. Думаю, что эти 
меры должны войти состав
ной частью в итоговые до
кументы Съезда.

В разговорах с Владими
ром Анатольевичем Волко
вым тоже не раз возвраща
лись к оценке дискуссии по 
докладам М. С. Горбачева и 
Н. И. Рыжкова. С большим 
трудом вырабатывались кон
структивные решения: поста
новления, о статусе народного 
депутата, или о составе Кон
ституционной комиссии Съез
да. Все меньше формальных 
заготовок, все больше внима
ния мыслям участников фо
рума, родившимся в ходе 
спора в зале Кремлевского 
Дворца съездов.

У стёндов в холле гости
ницы «Россия», где по ини
циативе Виталия Бирюкова 
ежедневно появлялись ли
сты с ксероксами теле
грамм. писем, статей из ме
стной прессы с оценками ра

«Горячий телефон»

ХОТИМ СКАЗАТЬ
О ГЛАВНОМ

Главнейшее событие года—Съезд народных депутатов 
СССР закончил свою работу. Проходит эйфория услышаг- 
ного и увиденного во время предвыборной борьбы в пер
вые дни Съезда, в дело вступает трезвый анализ — а 
чего мы все-таки добились, что дал для нас, для страны 
этот Съезд, как мы будем жить дальше, оправдали ли 
доверие многомиллионных избирателей наши народные 
депутаты?

Именно на эти темы, волнующие, уверен, любого, и 
попытались поразмышлять, высказывая свое мнение по 
«горячему телефону», наши читатели.

В. НИКУЛИНА, пенсионер:
— На протяжении двух не

дель мы возмущались этим 
Съездом. Захлапывают про
грессивно мыслящих депу
татов, не дают им говорить... 
Да таких людей, как Саха
ров, надо на руках носить, 
а не устраивать им обструк
цию! Хотя бы ради будуще
го нашей страны, ради на
ших детей и внуков.

В. ВАГАНОВ, инженер:
—■ Великолепно говорил 

депутат Емельянов. По- 
моему, его выступление 
должно стать направляющим 
для * наших идеологических 
работников, предостереже
нием для партийного аппа
рата. Действительно, Съезд 
народных депутатов выше 
Съезда партии. Именно он 
вправе решать коренные во
просы жизни страны.

Г. СВЕТЛОВА, пенсионер:
— Во время утверждения 

А. Я. Сухарева Генеральным 
прокурором СССР ему зада
ли вопрос об отписках, о без
душном отношении к жало
бам. По-моему, ответил он 
достойно: такого быть не 
должно, с бюрократизмом 
надо бороться. Я бы очень 
хотела, чтобы наши депута
ты внесли на рассмотрение 
Верховного Совета новый За
кон о порядке рассмотрения 
заявлений и жалоб. Скажем, 
за отписку взыскивать с 
должностного лица крупный 
штраф — тысячу рублей. 
Этим можно убить сразу двух 
зайцев: пополнить бюджет 
страны и повысить ответст
венность руководителей за 
безразличие к нуждам людей.

Т. КУЗНЕЦОВА, ветеран 
комсомола: 

боты Съезда, я часто слы
шал:

— Это обязательно обсу
дим осенью на втором Съез
де... Этот вопрос уже по
ставлен перед Совмином... 
Правильно, министры долж
ны быть гораздо моложе, 
чем в предыдущем прави
тельстве... Да, полумерами 
мы сыты по горло — надо 
быть решительнее, иначе 
кризис экономики не пре
одолеть...

Не раз в ходе Съезда воз
никал разговор о компро
миссах. Преодоление переги
бов, преодоление застоя, до
стижение согласия — нелег
кий путь. Хотя сейчас тре
буется умение не выжидать, 
а активно действовать ради 
процветания Родины, в ин
тересах всего народа. Мне 
понравилось, что в одном из 
десятка запросов депутата 
М. П. Бурцева (Шалинский 
район) в Госплан СССР 
вместо привычного «прошу 
вас» появилась весьма ха
рактерная фраза: «От име
ни 400 тысяч моих избира
телей я требую...»

Поздним вечером В. А. 
Ярин (Нижний Тагил) заме
тил:

■— Чувствую, что ре
шения Съезда созрели. Те
перь мои мысли о встречах 
дома, об отчете перед изби
рателями каждого из нас и 
всей свердловской группы. 
Первая встреча с земляка
ми. как нам сообщил«, уже 
намечена. Считаю, что не
плохо бы всей группе отве
тить на вопросы избирате
лей Свердловской области в 
ходе большой телепередачи 
сразу после приезда депута
тов домой. Мы готовы к та
кому откровенному разгово-

Этот репортаж заключает 
мою работу спецкора, осве
щавшего участие группы 
уральцев-депутатов в работе 
Съезда. А субботним утром 
10 июня мы собрались до
мой. У гостиницы «Рос
сия». Очередное интервью. 
К Г. II. Грачевой и П. П. 
Пьянкову подошли мои кол
леги — репортерская группа 
Монгольского телевидения. 
Расспросы, конечно же, об 
итогах форума, мнение о 
той или иной проблеме, под
нятой в ходе дискуссии... 
Озабочен Андрей Трубин:

— Очень понравилась ак
тивность молодежи на Съез
де. Говорили грамотно, пред
ложения у них дельные. Но... 
Почему-то молодежь никуда 
в руководители не выдвинули. 
Выбирают тех, кому уже за 
60 лет. Если человек 10 лет 
будет руководить Комиссией 
конституционного надзора, то 
к концу срока ему будет уже 
больше 70 годков.

И. НЕКРАСОВ, перевод
чик:

— Всех сотрудников на
шего НИИ насторожило ве
дение заседаний Съезда 
Председателем Верхов
ного Совета СССР. Пос
ле дебатов он формулировал 
свою позицию и тем самым, 
нам кажется, оказывал дав
ление на депутатов.

Согласны мы с депутатом 
из Литвы (фамилию не за
помнили), что должно быть 
выслушано мнение каждого 
депутата.

Г. КИСЕЛЕВА, рабочая:
— Сколько раз избирате

ли просили операторов теле
видения: показывайте тех, 
кто выкрикивает из зала, 
«захлопывает» выступающих. 
Почему председательствую
щий не дал слово Гдляну? 
Сухарев не убедил меня ' в 
своей правоте. Мне кажется, 
многие депутаты слепо под
нимали руки, голосуя за 
всех, кого им предлагают на 
ответственные посты.

Р. ШАРЫПОВА, рент
ген-лаборант областной 
клинической больницы № 1.

.... Хочу сказать о Куд
рявцеве. Он возглавляет Ин
ститут государства и права. 

пригласили на заседание 
Верховного Совета — види
мо, до последних минут об
суждается состав Комиссии 
по делам молодежи... По
прощавшись с нами, отправ
ляются на очередное заседа
ние Верховного Совета В. А. 
Волков, Б. А. Краснокут- 
ский, С. С. Алексеев, В. А. 
Ярин. Они представляют 
уральцев в высшем органе 
государственной власти, где 
в субботу утверждались 
структура и состав прави
тельства СССР, комитетов 
Верховного Совета СССР.

...И вот остался позади 
центр Москвы. Наш автобус 
спешит к аэропорту Домоде
дово. Часть депутатов нашей 
области задержали в Москве 
на день-другой дела, так что 
первая группа невелика — 
шестеро. Снова общий раз
говор о Съезде. Понятно, 
что мыслями депутаты уже 
дома, итожат, что удалось 
сделать, что решениями 
Съезда отложено, что ска
жут землякам-избирателям 
на первых встречах дома.

Тринадцать дней работы — 
более двухсот часов видео
записи прямых трансляций! 
Для подавляющего большин
ства депутатов подобное 
событие — этапное в жизни. 
Восемь из каждых девяти 
участников Съезда избраны 
впервые. Многих сил потре
бовали дни в Москве не то
лько от убеленного седина
ми Ивана Даниловича Са
мойлова, но и от совсем мо
лодых — Виталия Бирюко
ва, Валерия Шмотьева, Иго
ря Прудникова.

Аэропорт Кольцово встре
тил тридцатиградусным зно
ем. Цветы, приветствия, ру
копожатия... Торопятся до
мой Г. П. Грачева, Г. А. 
Марченко. И. В. Прудни
ков, И. Д. Самойлов. Пер
вые интервью дают А. К. 
Измоденов, В. И. Громов. 
Мы не прощаемся надолго — 
в понедельник намечена 
встреча с избирателями, 
большинство народных де
путатов из Свердловска и 
области выступят во Двор
це спорта. И потом, позднее, 
решено регулярно встречать
ся я областном депутатском 
центре. Эту идею с одобре
нием поддержало большин
ство уральских участников 
Съезда.

А. ПАНОВ.
Москва—Свердловск.

В этот институт 2—3 меся
ца назад мы обращались с 
письмом. И до сих пор не 
получили ответа на волную
щие нас вопросы. Горбачев 
начал перестройку, но непо
нятно, с кем он собирается 
ее продолжать. Ведь все 
утвержденные в новых долж
ностях руководители рабо
тали и при Хрущеве, и при 
Брежневе. У них и созна- 
ние-то другое.

М. НОЧНОВ, техник:
— Нет доверия к Съезду, 
который не согласился на 
время своей работы приоста
новить действие Указа о ми
тингах и демонстрациях.

А. ИВАНЕНКО, пенсионер:
— Съезд не оправдал мо

их надежд. Что не понрави
лось? Во-первых, выборы пре
зидента. Почему не включили 
в список для тайного голосо
вания Оболенского и Ельци
на? Горбачев все равно бы 
прошел. Но тогда мы имели 
бы настоящие выборы. А ког
да в списке одна кандидату
ра, стоит ли тратить время 
на тайное голосование?

И потом, на ответственных 
постах утверждены люди, 
неплохо существовавшие в 
застойные годы. Возникает 
опасение за перестройку.

А. ЗАБОРЦЕВ, пенсионер 
из Асбеста:

— Осуждаю санкциониро
ванную травлю на Съезде 
академика Сахарова. Согла
сен с тем, что «Молодец 
М. С. Горбачев, вывел наши 
войска из Афганистана». Но 
не член правительства Гор
бачев, а академик Сахаров, 
болея за честь нашей Роди
ны. нашего солдата, восстал 
против грязной войны («чи
стой» считаю только отечест
венную), поплатившись пра
вом жить в столице. И вот 
«расплата»: «Запятнал на
шу армию». А может, все 
же сама армия это сделала’’ 
Кровь мирных людей, про
литая в 1962 году на пло
щади в Новочеркасске, вы
ступая и поныне через тол
щу асфальта, не свидетельст
во тому? А Сумгаит, а Тби
лиси?

Стыдно, что депутат, не 
знавшая до Съезда ничего 
о Сахарове (ее слова), вдруг 
точно установила, что Саха
ров «сам придумал эту вер
сию, чтобы оклеветать ваше
го солдата». И уж очень 
страшно, что такой «муд
рый» товарищ будет также 
скоропалительно решать на
ши судьбы в парламенте.
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Экзамены: вопрос ребром

ХРОНИКА ОДНОЙ ЗАБАСТОВКИ
22.05.1989. Предсессионное 

собоание выпускного курсе 
(четвертого) Свердловского 
юридического института име
ни Р А. pv пенко.

24.0^.1989. Р институте воз
никают первые волнения. Но
во”! ”4'0'И<» выпускники уяс
нили гля се^я сут»? вопросов 
по пое петрящему гоСуларст- 
венному экзамену — «марксиз-

25 0^ 1°89. Рпервые в исто
рии юоигического института 
ВСЛУХ ППОИЧ.ЧСГИТСЯ слово «за- 
басточкл» (если не считать, 
иоиечно. пвк"ий и семинаров 
по политэкономии капитализ
ма'.

25 мая состоялось еще од
но общее собрание студентов 
выпускного курса, на котором 
была принята вот такая ре- 
золЛииЯ:

«Мы, Студенты 4-го курсе 
дмечного отделения Свердлов
ского юридического институ
та, отказываемся от сдачи го
сударственного экзамена по 
марксизму-ленинизму по сле
дующим причинам:

В настоящее время проис- 
ходит всесторонний пересмотр 
истории развития нашей стра
ны в послеоктябрьский пери
од, в результате чего по од
ному и тому же вопросу вы
сказываются диаметрально 
противоположные точки зре
ния различными учеными, в

«Эхо». Бюро Письмо подсказало тему
действенности

«ПОЗВОЛЬТЕ
НЕ СОГЛАСИТЬСЯ»

таи мйыЬ'йЛбсь письмо мн- 
татепя из Свердловска С. Шонм- 
на, в котором рассказывалось 
о сбоях В работе автобусного 
маршрута К? 5 («НС». 7 июня). 
Вот такой ‘отрет редакция по
лучила из Свердловского про- 
мзвбдст венного объединения 
пассажирского автотранспорта 
№ 1.

*С6общэлМ. ч?о работа марш
рута М 5 находится пол посто
янным контролем службы оне- 
плуатации АТП-2. Выпуск авто
бусов на данный маршрут га
рантирован на 100 процентов, 
но от срывов отдельных рейсов 
никто не застрахован, так как 
отечественные автобусы марки 
«ЛиАЗ-677». Обслуживающие 
маршрут, ненадежны, да и сос- 
тойние дороги от переезда до 
посёлка Калиновна давно тре
бует капительного ремонта (о 
нем указывалось ежесезонно в 
актах обследования дорог, нд- 
правлйемьтх й Кировский рай
исполком);

В случаях., сходов автобусов 
с линии по Техническим пеиг- 
правноеТ'ПМ диспетчеру необхо
димо время. .Примерно час для 
переключения автобуса с дру
гого маршрута.

За срыв .работы 5-го маршру
та 7 мал с .20.50 до 23.00 стро
гие мёр^ наказания понесли 
работники автопоедприятИЯ: 
диспетчер- В И. Киприянова, 
бригадир . маршрута РоХманин 
К. В., водитель Л. А. Скрябин, 
которым объявлёно по выгово
ру с соответствующим сниже
нием премии за май. Наказан 
и начальник службы движения 
СПОПАТ-1 А. И. Карташов, до
пустивший бесконтрольность и 
невмешательство н транспорт
ный процесс.

На замечание автора письма 
по грязным салонам автобусов 
сообщаем, что в мае в АТП-2 
проводилась комплексная реви
зия ТПО «Свердловскавто- 
транс». БылО отмечено, что. в 
основном, автобусы на предпри
ятии чистые. В АТП-2 работает 
механизированная мойка авто
бусов. и Механик ОТК не выпу
скает грязный автобус на ли
нию. Имеется шта,Гвуборщиков 
автобусов, цо в Свердловске 
(да и во всёх крупных городах) 
йта специальность непрестиж
на. поэтому в ОСНОВНОМ ПРИХО
ДЯТ убирать салоны автобусов 
студенты ву^ов.

В. П. ПРОХОРКИН,
заместитель 

начальника объединения. 

ЕСЛИ вкратце, То со
бытия развивались 
так. 31 января этого 

года в радиотехнический тех
никум им. А. 0. Попова 
Свердловска пришла некто 
по имени Ирина Зинкина. 
Пришла, чтобы попытаться 
устрбитьей в этот техникум 
на должность библиотекаря. 
И ее приняли. Правда, с ис- 
пытатёльным сроком.

А 31 марта ■ уволили. 
Как Сказано в приказе: «в 
связи с неудовлетворитель
ным результатом испыта
тельного срока».

Это —- вкратце, И если не 
принимать во внимание не
которые. обстоятельства, то 
можно считать, что случай 
вполне заурядный. Приняли 
человека на работу, он не 
удовлетворил требованиям, 
к нему предъявляемым. По
сему — уволили. И разош
лись без взаимных обид и 
претензий.

Ан нет. Ирина после 
увольнения обращается в 
Верх Исетский народный суд. 
И суд. состоявшийся 17 мая 
1989 года, где в качестве 
ответчика — Свердловский 
радиотехникум, принимает 
решение о восстановлении 
ее. Ирины Зинкиной, на ра
боте. С выплатой ей ком- 
гцнсггзн за вынужденный 
прогул.'

Стало быть, случай не та
кой и заурядный. Поэ
тому от изложения вкратце 
перейдем к подробностям. И 
прежде всего, представим 
второго главного героя этой 
истории, того самого, с ко- 
Тёрым У Зинкиной установи
лись, как Она напишет в 
Своём заявлении в суд. «не
приязненные отношения». 
Это Флёра ГаяноВна 'Мацы- 
гуД. заведующая той самой 
библиотекой, человек, как 
считают одни (администра-

том числе и преподавателями 
нашего института.

На сегодняшний день сло
жилось такое положение, в 
результате которого ряд во
просов по политэкономии, ис
тории КПСС, историческому 
материализму, а также науч
ному коммунизму подверга
ются казенному пересмотру и 
переоценке со стороны КПСС 
и ученыхобщес тпо₽едовг в 
связи с чем студенты не обе
спечены литературой и учеб
ными пособиями, соответст
вующими предъявляемыми к 
этим наукам требованиям*.

Всего 162 подписи.
Вечером 25-го к 162 прибави
лось еще пятнадцать — на сти
хийный митинг, созванный ини
циативной группой, были при
глашены представители ректо
рата и кафедр.

Есть контакт? Узы! Диалога 
не получилось. Причина — 
излишне эмоциональные су
перрадикальные настроения 
возбужденных студентов (на 
что, несомненно, повлияло и 
известие о катастрофе, проис
шедшей с заочниками: 32
«двойки» После государствен
ного экзамена по марксизму- 
ленинизму.

Немного истории. В март« 
1987 года ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР принимают 
совместное постановление, во 
исполнение которого во всех

ДЕВУШКА ВЕЗ АДРЕСА
•Сейчас я хочу только одного: чтобы моя дочь получила 

пл спорт», —• закончила Т. И. Фролова. Ну и чТо, скаже
те вы. Тысячи людей получают паспорта. Что за пробле
ма? Но для ш естнадцати л етней Оли Фроловой— проба ено. 
Впрочем, началась зга история давно, началась с... дома.

Стоял когда То в Свердлов
ске по улице Герцена. 90 а 
дом. Дом как дом. Купил его 
еще отец Татьяны Ивановны. 
Правда, по воспоминаниям 
хозяйки, был он очень вет
хим, а зимой кое-где стены 
покрывались инеем. Ио опи
сание всех его «достоинств» 
было бы неполным бел одно
го небольшого, Но очень су
щественного, как оказалось 
позже, штриха — был он 
внеплановый, Этот дом.

Разве могла его владелица 
представить. что этот 
«штрих» родит столько не
понятностей? Придя к выво
ду. что дальше здесь жить с 
детьми невозможно, она на
няла людей и по совету ра
ботников бюро технической 
инвентаризации попросила 
избушку сломать. Эх, знать 
бы, что ломает свидетельство 
собственного существования 
в этом городе!

Итак, сломав дом и оказав
шись без крыши над головой 
с двумя детьми, она получи
ла взамен полное право на 
справку, удостоверявшую, 
что Теперь у Т. И. Фроловой 
действительно нет никакого 
жилья, а потому она может 
встать в очередь и ждать его. 
И закрутилась, завертелась 
бумажная карусель Длиною в 
несколько лет.

В Чкаловском райисполко
ме ее поставили в очередь 
на квартиру, взяв домовую 
книгу. Татьяна Ивановна с 
детьми перебралась на част
ную квартиру, найти кото
рую, кстати, тоже оказалось 
делом непростым. А в пас
порте осталась старая пропис

ция), скрупулезный, как счи
тают другие (коллеги) — при
дирчиво-скрупулезный. да и 
к тому же еще и мститель
ный. Пока не будем стано
виться на позицию ни тех, 
ни других, а перейдем к бо
лее подробному изложению 
событий.

Так вот, как только 
И. Зинкина устроилась на 
работу, никаких еще непри
язненных отношений с заве
дующей врОДё бы не наме
чалось. Работала и работа
ла. Как все. Ну, Опоздала 
несколько раз — так двух
летний ребенок болел. Объ
яснила это. И этому вроде 
бы поверили.

Л примерно через месяц 
после начала работы Ирина 
обратилась к заведующей с 
просьбой разрешить ей ухо
дить с работы на один час 
раньше два раза в неделю. 
Причина — ребенок. Заве
дующая согласилась, прав
да, с условием, что деньги, 
которые набегают на эти 
злополучные часы и состав
ляют в месяц что-То около 
4 рублей, Она, Зинкина, бу
дет отдавать на нуЖды би
блиотеки, С тем и разош
лись, А ТуТ случился холод. 
В самом прямом смысле^ 
Похолодание на улице и со
ответственно в практически 
неотапливаемой библиотеке. 
Столбик термометра упал до 
13 градусов. Работать, сами 
понимаете, стало невозмож
но.

И вёсЫ Как могло бы по
казаться именно в этдй си
туации, — дружный коллек
тив библиотеки подписал за
явление на имя администра
ции. суть которого сводилась 
к тому, чТо коллектив отка
зывается работать до тех 
пор, пока им не будут вы
даны обогреватели. Было 

это 16-го марта.

вузах страны вводится новый 
государственный экзамен 
«Марксизм ленинизм*, объе 
динивший, согласно известной 
работе В. И. Ленина «Три ис
точника — три составные ча
сти марксизма», политическую 
экономию, философию и науч
ный коммунизм. А нашими 
учеными это трио было рас
ширено до квартета — в це
лях изучения применения тео
рии на исторической практике 
введена «История КПСС».

Студенческая короткомет
ражка:

28.04.89.— закончилась про
изводственная практика, 
28.04 — 14.05.— каникулы.
15.05 — первый день обзор
ных лекций
29.05 — начало государствен* 
ной экзаменационной сессии.

Первый вопрос студентов: 
можно ли было успеть прочи
тать все необходимые темы 
по марксизму-ленинизму, ес
ли учесть, что вопросник был 
получен только 24 мая?

Второй вопрос: каким обра
зом можно было подготовить
ся к сложнейшему экзамену, 
если сегодня у наукам нет чет
кой концепции по истории 
КПСС, политической экономии 
социализма, научного комму
низма?

Аргументация вопросов: до
клад М. С. Горбачева 1987 го
да «Октябрь и перестройка:

ка. Ведь не СеНрет, что иног
да хозяева, сдаюййё Кварти
ры. предпочитают не пропи
сывать жильцов во избежа
ние возможных осложнений. 
А потому живет в Свердлов
ске немало людей, не имею
щих прописки. Увы, Татья
на Ивановна — из их числа. 
Вскоре пришло письмо, в ко
тором исполком райсовету об
ратился в «Свердловскгор- 
газ», где работает Фролова 
уже восемь лет, с просьбой 
предоставить ей жилье вне 
очереди. Это было бы подар
ком судьбы и, случись так, 
паспорт был бы у Оли в кар
мане, но на работе Татьяне 
Ивановне без очереди жилье 
предоставить не могут, а оче
редь ее 31.

— Я бы и ждала своей 
очереди, как все,— расска
зывает Т. И Фролова.— но 
в этом году моей Дочери Оль
ге исполнилось шестнадцать 
лет. ей нужно получать пас
порт, а без прописки выдать 
не могут.

Вот это и был капкан. 
Штамп с адресом превратил
ся в непреодолимую прегра
ду на пути к Олиным граж
данским правам. Ио месту 
проживания Фроловы Пропи
саны не были, и год назад, 
когда Татьяна Ивановна име
ла неосторожность потерять 
паспорт. новый ей уже выда
ли без прописки. Она обрати
лась в райисполком с прось
бой о возврате домовой кни
ги, чтобы по ней Поставили 
хотя бы старую прописку, 
адрёС того самого снесенного 
пять лет назад дома. Но по
лучила ответ, что ее книги

Конфликтная ситуация

НЕПРИЯЗНЕННЫЕ ОТНОШЕНИЯ
Что стоит за этим словосочетанием, в общем тб вполне 

понятно. Двое людей недолюбливают друг друта. Но од
но дело — когда эти самые неприязненные , отношения 
устанавливаются между людьми, скажем так, не завися-

щи ми один от другого. И говеем другое« — когда они 
проявляются в ситуаций начальник—подчиненный. Эта 
история — как раз о том, что бывает, когда начальник 
недолюбливает подчиненного.

А 17-го в рядах «за- 
бастовшикоя» слу
чился раскол. В то 

время, как все члены кол
лектива (а в нем, кроме 
Мацыгуд и Зинкиной — 
В. Пылаева. Р. Сахаро
ва. Н. Терегулова) реши
ли держаться до послед
него. иными словами —
ждать решения вопроса. 
Мацыгуд пошла на по
пятную. Мол, побаловались, 
н хватит. Коллектив же счи
тал, что негоже бросать де
ло на полпути. Раскол, судя 
по всему, мало-помалу пере
шел на склоку, со взаимны
ми упреками. Заведующая, 
как расе называют сотрудни
ки библиотеки, стала гово
рить, что некоторые члены 
коллектива и так сократи
ли себе рабочий день. Зин
кина решила, что этот ка
мень — в ее огород.

Л тут...
Пришли представители ад

министрации и выдалн-такй 
требуемое — обогреватели. 
Словом, «забастовка» увен
чалась успехом.

Но в тот же день И. Зин
кина. уязвленная упреком 
заведующей, решила узако
нить свой рабочий график и 
написала заявление директо
ру о том же, о чем у неё 
была устная договоренность 
с Мапыгуд, — о сокращении 
дважды в неделю рабочего 
дня. Директор заявление 
подписал, а Ирина сообщила 
об этом заведующей.

Что после этого произош

революция продолжается», го
ловоломные споры журнали
стов, историков, юристов на 
страницах периодической пе
чати вокруг да около всей ис
тории СССР и партии, я част
ности.

Вопрос третий: сдача гос- 
экзамена по маркизму-лени- 
низму, видимо, предполагает 
открытый показ собственного 
мировоззрения, собственных, 
идеологических установок, 
взглядов студента на обще
человеческие проблемы, показ 
убеждений, наконец. Каким 
образом могут быть правиль
но оценены наши, пусть по
литические, но личные убеж
дения, наше мировоззрение? 
Если студент сдаст экзамен 
на «5» — он «верный лени
нец», а если на «2» — то «враг 
народа»?

26.05. 15.00. Главный корпус 
сюи.

Большая аудитория вновь 
собрала в своем чрев© всех 
заинтересованных: будущих
выпускников, представителей 
кафедр, ректората, парткома, 
Раунд второй начался.

Очень волновался, что 4-й 
курс вновь не выдержит, пе
рейдет от дела к голым эмо
циям и весь заряд, заложен
ный в забастовку, сгорит по
чем Зря.

Этого не случалось. Хотя 
какие-то всплески эскалации

йе видели и. повидимому, 
она потеряла ее сама. Вос
становить же ее оказалось 
почти невозможным, так как 
Дом был приобретен ее от
цом, когда она была еще ре
бенком, и никаких документов 
У нее самой не сохранилось, 
в официальных же организа
циях он не значится — вне
плановый. В итоге, на сегод
няшний день, ни у Т. И. 
Фроловой, ни у ее шестна
дцатилетней дочери Ольги 
нет прописки.

— Прописаны мы только 
на этой земле,— грустно ска
зала Татьяна Ивановна.

Парадоксальная получает
ся ситуация: вслед за вне
плановым домом исчезла до
мовая книга, а вместе с ней 
и... семья? Пропала и все? 
Будто и не жили они никог
да в Свердловске. Люди есть, 
но формально, по докумен
там, их нет в городе. А от
сюда вытекает масса непри
ятностей о которых МЫ. ЛЮ
ДИ с пропиской, никогда не 
задумываемся.

Люди без паспорта и без 
прописки лишены автомати
чески многих прав, гаранти
рованных Конституцией. Ус
троиться на работу, получить 
на почте посылку, купить би
лет на самолет — для нас. 
имеющих на руках паспорт, 
не проблема. А для Оли? Ле
том Татьяна Ивановна хоте
ла куда-нибудь поехать от
дыхать. а дочь немного под
работать. ио... вновь паспорт
ная проблема встала перед 
ними непреодолимой прегра
дой. Удивительно, что они 
все еще умудряются полу
чать талоны, благодаря тому, 
что на старом месте житель
ства знают Татьяну Ивановну 
в лицо. А вдруг работники в 
ЖЭУ сменятся?

R том, что Фроловых го
няют пд кругу и еще долго 

ло между нашими двумя ге
роинями, не мне судить, сви
детелей при разговоре не 
было, только через три дня 
(два из нйх — Выходные) 
Мацыгуд, которая вроде бы 
сайа шла навстречу И. Зии- 
киной, пишет докладную ди
ректору, где ни много, ни 
мало: «Прошу вас уволить 
с работу Зинкину И. А. При
чины — систематические 
опоздания на работу... Не
выполнение требований за
ведующей...» И тут же: 
«16—17 марта она отказалась 
обслуживать читателей». Ох, 
уж эти 16—17 марта. Как 
раз те дни, когда все, под-, 
черкинаю. все члены кол
лектива отказывались обслу
живать посетителей. Гнев 
же обрушился лишь на Зин
кину. И как считают все — 
причина гнева — не нару
шения дисциплины, ни проф
непригодность, а- ничто иное, 
как заявление с просьбой 
узаконить свой рабочий гра
фик. которое было подписа
но бёз ведома заведующей.

К 'такому повороту собы
тий, судя по всему, коллек
тив не был готов. Расхлё
бывать всю кашу пришлось 
человеку, кбторыЙ ее не за
варивал — Ирине. И стар
шие ее коллеги Р. Сахаро-. 
ва и R. Пылаева стали тре
бовать, чтобы их ознакоми
ли с докладной, пригласили 
на профком, к администра-. 
ции. обращались к замести
телю директора с просьбой 
о том, чтобы внимательнее 

напряженности и были, но 
только всплески. А разговор 
получился.

Но была ли возможность 
продемонстрировать эту тягу 
к объективному познанию и 
мышлению иным, нежели за
бастовка, способом? Попро
буем ответить на этот вбпрос 
с помощью ректора институ
та. Отношение Михаила Ива
новича Кукушкина к забастов
ке, как к «оружию пролета
риата», однозначно отрица
тельное. Обоснование? Нет 
конечной цели для полета сту
денческой стрелы. Забастовка 
безадресна и безрассудна. Ни 
кафедры, ни партком, ни рек
торат — никто не вправе за 
три дня до «госов» изменять 
обязательный набор экзаме
нов. Ректорат сделал все, что 
мог для улучшения условий 
сдачи экзаменов:

— были перефразированы 
почти все вопросы в билетах 
(этот пункт «прошел» у сту
дентов);

— дано согласие на исполь
зование при подготовке ответа, 
первоисточников («прошел»); 
— ректорат планирует уве
личить подготовку к экзамену 
на два-три дня, но при этом* 
уменьшить время для подго
товки к другим экзаменам 
(«не прошел»).

По поводу целесообразно
сти экзамена ректорат обра

будут гонять, я убедилась 
лично, побеседовав с началь
ником паспортного отдела 
Чкаловского РОВД И. В. Ма- 
кушниным. Внимательно вы
слушав мой рассказ, он отве
тил:

— Мы выдадим девочке 
паспорт, если она принесет 
справку с места жительст
ва...

Комментарии, как говорит
ся, излишни. Кто ей эту 
Справку даст? Разве чТо шко
ла.

Можно, конечно, погово

разобраться в > этом дело й 
Ирину не увольнять. Моти
вируя тем. что -(неприязнен
ные отношения» — ёще нё 
повод для увольнения.

Словом, возникло что-То 
вроде неповиновения. Под
чиненные Мацыгуд противи
лись ее волевому решению. 
Ах, так? И 27-го марта Ма
цыгуд пишет свое зайвлёние 
об увольнении по собствен
ному желанию.

По-видимому, Флёра Гая
новна решила свести выяс
нение отношений к ситуа
ции: или-или. Или я — или. 
они. И, увы, в этой ситуа
ции администрация технику
ма не сочла нужным выслу
шать коллектив, выяснить, 
за что же увольняют девуш
ку: за профнепригодность 
или за То. что заведующей 
неугодна. Цё сочла нужным 
администрация и взять объ
яснительную у Зинкиной, и 
29-го марта директор изда
ет приказ об увольнении 
Зинкиной. как непрошед
шей испытательный срок.

И все бы в этой истории 
кончилось банально и пла
чевно. Кончилось тем. как 
бывает в большинстве случа
ев. В ситуации «или-или» 
побеждает сильнейший. Да 
Так и получилось. Вёдь при- 
каз-Таки был издан, несмот
ря на заступничество кол
лектива. И вынуждёнё бы
ла бы Ирина вновь искать 
себе .работу, бегать ВО уч
реждениям и Организациям.. 
И последней записью в ее 

щался в Госкомитет СССР ле 
народному обрв'эе«ами»р, С та
кими же предложениями и за 
мечениями выходили на Гос- 
комобр и другие вузы стра
ны, Результат; «опрос рас- 
ематрнвается, Вывод — пока 
Э№ЛМ.6н необходимо сдавать.

Не знаю, трезвое и рассу
дительное вступление про
фессора Кукушкина повлияло 
на аудиторию, или, наконец, 
студенты сумели переломить 
собственные амбиции, взгля
нуть со стороны на сложив
шуюся ситуацию, но разговор 
начал подходить к разумному 
финалу — «мирным» перегово
рам. И автором итогового до
кумента, положившего конец 
забастовке, стала доцент ка
федры истории КПСС Т. П. 
Попова. Ее программа (допол
ненная и в результате приня
тая студентами):

Мы согласны предоставить 
студенту возможность выбирать 
из трех вопросов в билете 
один (по любой науке) и от
вечать на него для итоговой 
оценки. По двум другим во
просам будет Проведено толь
ко собеседование, не влияю
щее на оценку. Но при неудов
летворительном ответе на ос
новной вопрос, собеседование 
пойдет в актив экзаменуемого.

Подтверждение права сту
дента на использование пер
воисточников — конспектов 
Классиков марксизма-лениниз
ма.

От каждой академической 
группы в состав государствен
ной комиссии на экзаменах 
могут войти по два студента. 
Их задача: общественный сту

рить о ■несовершенности пас
портной системы, упомянув, 
что людей, живущих без про
писки. в Свердловске множе
ство. Поохать, поахать и на 
этом поставить точку. Но 
ведь жизнь многогранна, и не 
всегда она укладывается в 
прокрустово ложе инструк
ций. Из нестандартной ситуа
ции нужно искать нестан
дартный выход, проявив че
ловеческий подход к тем. кто 
попал в сложную ситуацию. 
Ведь своей волей они не мо
гут себе обеспечить нН пас

трудовой книжке было бы 
увольнение по статье.

Так было бы. Если бы 
Ирина не обратилась с за
явлением в суд. Суд под 
председательством А. Жу
равлева разбирал это «дело» 
около 5-и часов. Представи
телем ответчика был дирек
тор В. К. Глухих, заведую
щая Мацыгуд — лишь сви
детелем.

Не буду воспроизводить 
вёё перипетии судебного 
разбирательства. Скажу 
лишь, что в решении: «Суд, 
исследовав доказательства, 
заслушав объяснения сто
рон. показания свидете
лей и заключение проку
рора. считает, что иск 
подлежит удовлетворению.

Из докладной ясно, что 
истицу просили уволить за 
опоздания и за отказ рабо
тать 16—17 Марта. Из справ
ки видно, что у' Зинкиной с 
29 по 1.03 болел сын. и она 
из-за этого может опазды
вать на работу. Суд находит 
эту причину уважительной».

И еще выяснилось, что, 
подписывая приказ, дирек
тор объяснительные с Зин
киной не брал, считая, чтб 
этб Обязанность заведую
щей. А председатель проф
кома вообще её нё зйал.

ЧТО ЖЕ получается? 
А получается — пол
ное бесправие рядово
го человека. Вдуматься: 

ведь если бы нё суд. если 
бы иё возможность нё Суде 
выёйёзёТьСй Всём членам 

денческий контроль за ходом 
сдачи экзаменов.

Все? Вопросов больше мет? 
У обеих Сторон конфликт раз
решен, а вот у меня лично 
вее-таки осталось несколько 
неясных вопросов.

Кто мне ответит: С помощью 
какого учебного пособия сту
дент должен изучать историю 
страны: учебника из «застой
ного периода», лекции, теле
визора, журнала «Огонек»? 
Убежден, что необходимо 
изъять из учебных программ 
школ, средних и высших учеб
ных Заведений ту потрясаю
щую неискренность, если не 
назвать ее еще хуже, что де
сятилетиями вдалбливалась в 
маши умы, до конца разобрать
ся с тайнами и пятнами прош
лого и настоящего и лишь до
бившись этого необходимого 
шага, приступать к обучению 
и воспитанию молодых.

А забастовка? А что прика
жете делать, если не было в 
это время иной возможности 
привлечь внимание к нашей 
несчастной, зависящей подчас 
от мнений и оценок одного 
влиятельного лица, науке.

Да, юристы пытались сде
лать невозможное. Да, они 
упустили время для решитель
ных действий, для объедине
ний всех студенческих сил 
против спущенной сверху «на
уки», но они были первыми. 
Будут ли выпускники 1989 го
да услышаны и поддержаны 
будущими выпускниками, по
кажет время.

А пока—забастовка закончи
лась. Все или почти все удов
летворены.

ю. ОВОДОВ.

порта, ни прописки. Не в их 
власти, увы.

А пока... Пока Ольга Фро
лова живет без паспорта. И 
если так будет продолжаться, 
то будет продолжаться и 
ущемление ее прав. Через 
два года ей. беспаспортной, 
откажут в праве голосовать, 
ЗАГС откажется регистриро
вать брак, не даст больнич

ный лист, а то и не примет 
врач. Куда дальше? А дело 
всё в Прописке.

Н. ОГАРЕВА.
Свердловск.

коллектива, так и не предо
ставившаяся. кстати, в са
мом техникуме, не извест
но, нашла бы Ирина к это
му времени работу. И стоит 
ли удивляться, с какой лег
костью люди, наделенные 
властью, решают судьбу че
ловека. Решают, исходя из 
каприза начальника, кото
рому другой человек прос
то не понравился.

И вёё же в этой истории 
финал достаточно .ойТиМнсти- 
чный. Ирину на работе вос
становили.

Но и продолжение у этой 
истории есть. Как мы пом
ним, Мацыгуд, возмущен
ная «бунтом» подчиненных, 
подала заявление об уволь
нении. Директор, как мы 
помним, его не подписал. 
Флера Гаяновна, считает он, 
много сделала для библиоте
ки и вообще — человек на 
своем месте. Так вот, пос
ле инцидента еще две со
трудницы библиотеки: Саха
рова и Пылаева подали за
явление об уходе: «в связи 
с напряженной психологиче
ской обстановкой, созданной 
заведующей библиотекой». 
Правда, к этому времени 
Пылаева свое заявление ужё 
Забрала. Причина? По ее 
словам, она не указала да
ту, с какого числа она го
това уйти, и администрация 
дала ёй на размышление 
всего три дня. А она — не 
свердловчанка, живет в об
щежитии радиотехнику ма. 
Так можно ли за три дня 
найти работу, да ёще и с 
общежитием? За два меся
цы бы нашла, а за три дня — 
сами пониМаётё. Вот и за
брала.

Ситуация «иЛи-йли» сох
раняется. Напряжённость ос
таётся.

Так. мбжёт быть, отбит в 
данной ситуации йриёнЯТь,

Хочу с вами 
поделиться

Уяажаемая редакция!
Хотя я не молод — мне 65 

лет. участник войны, ветеран 
труда, но Вашу газету читаю 
е интересом. Вы затрагиваете 
жизненно важные проблемы, 
особенно в последние годы. 
Вот и сейчас, прочитав в газе
те материал «Чье подворье 
лучше», решил написать Вам.

Директивы 
в плуг
не впряжешь

Действительно, конкурс за- 
думай, в евшей газетой был 
обнародован ради хорошего 
и важного дела — развития 
личного подворья. Молодежь 
надо по-настоящему заинте
ресовать и увлечь этим нелег
ким, но нужным делом. Про
дукция личных хозяйств мо
жет быть существенным вкла
дом в решение наших про
довольственных проблем.

Я свою личную перестройку 
начал двадцать два года на
зад. Уехал из Свердловска, 
поменял двухкомнатную квар
тиру на Вторчермете по ули
це Титова на дом в поселка 
Монетный. С тех пор семья 
наша, состоящая из 6 человек, 
имеет для себя картофель, 
морковь, помидоры, лук и 
многое другое.

В свое время многие люди 
моего поколения хотели 
иметь большое подворье, от
цами и дедами были приуче
ны к крестьянскому труду. Но 
была коллективизация, и при 
Хрущеве обрезали огороды и 
уводили скот из личных хо
зяйств.

Теперь время другое — 
только хозяйствуй, но моло
дые отвыкли, л у нас ужа 
здоровья, сил не хватает. Ес
ли хотим поднять личные 
подворья, надо помогать и 
тем, и другим. К примеру, ес
ли бы в настоящее время был 
у нес в семье транспорт, то 
с помощью детей можно бы
ло бы производить продукции 
гораздо больше и не только 
для себя, но и продавать из
лишки магазинам города. Нуж
на лошадь или мотоблок. Но 
где их взять? Я уже пятилет
ку над этим бьюсь и все 
впустую. Совхоз «Шиловский» 
три года назад отказался про
дать мне хотя бы жеребенка. 
Не удается купить лошадь и 
У частников, да и, иены они 
заламывают высокие. Мото
блок, говорят, можно купить, 
но для этого надо слать 180 
килограммов мяса. А как 
бычка в хозяйстве кормами 
обеспечить без транспорта? 
Заколдованный круг получает
ся, Будь у меня мбтсб*оч и 
чеоез год я бы 250 килограм
мов мяса слал. У нас сейчас 
огород 15 соток. Можно его 
увеличить, земля вокруг еще 
есть, но без тягла кек ее 
обрабатывать? Не я рдин ис
пытываю с транспортом труд
ности в нашем посёлке. Мно
го таких.

Уважаемые руководители 
совхозов, агропрома, другие 
руководители! Уж если пар
тия и правительство поддер
живают личное подворье, то 
и вам за это делб браться 
надо и не слова говорить, бу
маги строчить, в помогать 
каждому конкретному чело
веку, сельскому жителю, 
Только тогда будет толк.
{ С уважением,

Н, С, РУМЯНЦЕВ, 
ветеран труда, участник 

войны, 
п, Мбнётный.

Что сильнейший не всегда 
прав. И коллектив, пусть ма
ленький, имеет право на соб
ственное волеизъявление. А 
воля коллектива, уже поряд
ком уставшего от выяснения 
отношений, судебного раз-- 
биратёльства и вообще — 
стиля руководства Ф. Ма
цыгуд, такова (из письма в 
редакцию): «Мы, члены кол
лектива библиотеки радиб- 
техникума, выражаем недо
верие зав. библиотекой Ф. Г. 
Мацыгуд и считаем, что та
кой человек не может быть, 
руководителем. Она из лич
ной неприязни, не считаясь 
с мнением коллектива, чуть 
было нё довела молодую со
трудницу до увольнения (И. 
Зинкину), не захотела разо
брать конфликт в коллекти
ве, и поэтому дело дошло до 
суда. Сейчас в коллективе 
создалась напряженная пси
хологическая обстановка». 
Так в чем проблема? Тём 
болёё, что воля коллекти
ва, если верить заявлению 
Ф. Г. Мацыгуд, совпадает с 
ее собственным желанием. 
Почему бы администрации 
техникума не пойти в Отой 
ситуации навстречу и воле, 
и заявлению? К тому жё, за
мечу, Флере Гаяновнё, в от
личие от Зинкиной,- уволь
нение по статье не грозит 
никоим образом. По собст
венному ее желанию. История 
с. увольнением И. Зинкиной, 
докладная Ф. Мацыгуд, ко
торую остальные члены кол
лектива считают клеветниче
ской, — образчик того, что 
мы называем адМинистра- 
титно кбмандным стилем ру- 
кбЕОдства. Только пд ёблё 
случая, а вернёе — Суда, 
давшим «прбНОЛ». А СёйчаС 
кат; рёз ТакОё Время. кОТЛа 
от Такого стиля принято ОТ- 
называться.

А. КОРЯКОВ 
Свердловск.
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НА СМЕНУ!

НА ПЕРВОЙ СЕССИИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
10 ихэня я Москве, в мяв 

заседаний Верховного Совете 
СССР, продолжила работу 
первая сессия Верховного Со
вета СССР.

На заседании Совета Союза 
председательствовал Предсе
датель палаты Е. М, Примаков.

На повестке дня заседания— 
избрание двух заместителей 
Председателя Совета Союза 
и председателей четырех по
стоянных комиссий.

Вносится предложение из
брать заместителем Председа
теля Совета Союза депутата 
Искакову Б. С., заведующую 
терапевтическим отделением 
Кзылтуской районной больни
цы Кокчетавской области.

Б. С. Искакоза отвечает на 
вопросы депутатов.

В обсуждении кандидатуры 
на пост заместителя Предсе
дателя Совета Союза и не
которых процедурных вопро
сов приняли участие депутаты 
Собчак А. А., Дикуль В. И, 
Юдин В. Д., Медведев Р. А, 
Бородин Ю. И„ Шаповаленко 
В. А., Семуха В. И, Прибыло- 
м Н. Н, Милкин А. В. и дру
гие.

По предложению депутатов 
выдвигается альтернативная 
кандидатура — депутата Пруи- 
скене К. П, ректора Института

повьвиеиия квалификации ру- 
коаодящих работников и 
специалистов народного хо
зяйства при Совете Минист
ров Литовской ССР.

Выступившая К. П. Прунске- 
не высказала свою точку зре
ния на обсуждаемый вопрос.

Большинством голосов Б. С. 
Искакова избирается' замести
телем Председателя Совета 
Союза.

Вносится предложение из
брать заместителем Предсе
дателя Совета Союза депутата 
Мгалоблишвили Н. М., предсе
дателя правления Союза архи
текторов Грузинской ССР и 
секретаря правления Союза ар
хитекторов СССР. Характери
зуя депутата, Е. М. Примаков 
подчеркнул его активность, 
Принципиальную жизненную 
позицию, умение отстаивать 
свое мнение.

На трибуне — депутат Мга- 
лоблишвили Н. М. Он изло
жил свое мнение о характере 
предстоящей ему работы, от
ветил на вопросы депутатов,

В обсуждении кандидатуры 
Н. М. Мгалоблишвили участво
вали депутаты Бурлацкий 
Ф. М- Савостюк О. М., Ахроме- 
ев С. Ф- Щербак Ю. Н„ Са
зонов Н. С. и другие.

В ходе дискуссии по канди
датуре Н, М, Мгалоблишвили

некоторые депутаты вновь 
обращались к событиям, про
исшедшим » г. Тбилиси 9 ап
реля. В связи с этим А. И. 
Лукьянов напомнил депута
там в том, что есть общая 
договоренность не поднимать 
Эти вопросы до тех пор, пока 
созданная на Съезде депутат
ская комиссия по выяснению 
всех обстоятельств, Связанных 
с событиями в г. Тбилиси, не 
закончит работу.

Голосованием кандидатура 
Н. М. Мгалоблишвили откло
нена.

Вопрос сб избоании второ
го заместителя Председателя 
Совета Сеюза переносится на 
следующее заседание.

На рассмотрение депутатов 
выносится вопрос об избрании 
председателей четырех по
стоянных комиссий палаты.

Председательствующий пред
лагает избрать председателем 
Плановой и бюджетно-финан
совой комиссии депутата Ку
черенко В. Г., председателя 
исполкома Донецкого област
ного Совета народных депу
татов.

Слово для ответа ив вопро
сы депутатов предоставляется 
В. Г. Кучеренко.

Мнение по обсуждаемой 
кандидатуре высказали депу
таты Близнов Л Е^ Емелья

нов А. М„ Чебанов А. И. и 
другие.

Большинством голосов В. Г. 
Кучеренко избирается предсе
дателем Плановой и бюджет
но-финансовой комиссии Со
вета Союза.

Вносится предложение из
брать председателем постоян
ной Комиссии по вопросам 
развития промышленности, 
энергетики, техники и техно
логии депутата Курташи- 
на В. Е., генерального дирек
тора научно-производственно
го объединения «Коиогенмаш» 
Московской области.

В- Е. Курташин приглашает
ся на трибуну для ответа на 
вопросы депутатов.

Депутаты без обсуждения, 
единогласно избирают В. Е. 
Курташина председателем по-, 
СТОЯнной Комиссии по вопро
сам развития промышленности, 
энергетики, техники и техно
логии Совета Союза.

Палата переходит к из
бранию председателя постоян
ной Комиссии по вопросам 
транспорта, связи и информа
тики Совета Союза.

Поступает предложение из
брать председателем этой ко
миссии депутата Тетенова В. А, 
первого заместителя началь
ника Пермского отделения

Свердловской железной до
роги.

В. А. Тетемову предостав
ляется трибуна для ответа на 
вопросы депутатов.

В обсуждении кандидатуры 
Тетенова В. А. приняли участие 
депутаты Велихов Е. П„ Ко
лесников В. И., Вобликов В. А., 
Бурачас А. И. и другие.

Голосованием палата изби
рает депутата Тетенова В. А, 
председателем постоянной Ко
миссии по вопросам транспор
та, связи и информатики Со
вета Союзе-

Депутатам предлагается рас
смотреть вопрос об избрании 
председателя постоянной Ко
миссии по вопросам труда, 
цен и социальной политики. 
Председательствующий реко
мендует на этот пост депута
та Гриценко Н. Н., ректора 
Высшей школы профсоюзного 
движения ВЦСПС.

Н. Н. Гриценко ответил на 
вопросы депутатов.

Палата избирает председа
телем постоянной Комиссии 
по' вопросам труда, цен и со
циальной политики депутата 
.Гриценко Н. Н.

На этом заседание Совета 
Союза объявляется закры
тым.

Заседание Совета Нацио
нальностей вел Председатель

палеты Р. Н. Нишамо«.
Первый заместитель Предсе

дателя Верховного Совета 
А. И. Лукьянов проинформи
ровал депутатов о решениях, 
только что принятых на засе
дании Совета Союза.

Депутаты приступают к рас
смотрению вопросов повестки 
дня — избранию заместите
лей председателя Совета На
циональностей и председате
лей постоянных комиссий 
палаты.

Председательствующий ре
комендует избрать замести
телем Председателя Совета 
Национальностей депутата 
Венгловскую В. С., ткачиху 
Житомирского льнокомбината 
имени 60-летия Великой О - 
тябрьской социалистической 
реэолюц ии.

В. С. Венгловская ответила 
на вопросы депутатов.

Затем состоялось обсужде
ние поёдложенной кандидату
ры. Слово взяли депутаты 
Азизбе копа П. А., Купляус. 
кене Ю. Й., Бронштейн М. Л., 
Сафиева Г„ Вейеер Л. М., 
Михеев М. А., Сафаров Б. С„ 
Бадалбаева П., Якушкин В. В, 
Погосян Г. А. и другие.

В ходе дискуссии выдвига
лись альтернативные канди
датуры депутатов Гаер Е. А., 
Халли* К. С., Ельцина Б. Н., 
Кугультинова Д. Н., МиннулЛи- 
на Т. А.

Слово для справок предо
ставляется депутатам Гаер 
Е. А., Халлик К. С., Кугульти- 
нову Д. Н.. Миннуллину Т. А. 
Ельцину Б. Н. Все выступив
шие, кроме Е. А. Гаео, взяли 
самоотвод. Палата удовлетво
рила их просьбу.

Голосованием палаты кан
дидатуры депутатов бзнглов- 
ской 0. С. и Гаер Е. А. откло
няются.

Вносится предложение из
брать заместителем Председа
теля Совета Национальностей 
депутата Бишер И. О., про
фессора Латвийского госу
дарственного университета 
имени П. Стучки.

И. О. Бишер ответил на 
вопросы депутатов.

Большинством голосов И, О. 
Бишер, избирается заместите
лем Председателя Совета 
Н ’■ иональчсстей.

Палата пр иступает к рассмо- 
тоению вопроса об изб-лании 
поедседагелей постоянных ко
миссий Совета Национальнос
тей,

Р. Н. Нишамов предлагает 
избрать председателем по
стоянной Комиссии по нацио
нальной политике и межнацио
нальным отношениям депутата 
Таразевича Г С., Председателя 
Президиума Верховного Сове
та Белорусской ССР.

Г. С. Таразевичу предостав
ляется возможность ответить 
на вопросы депутатов.

Состоялся обмен мнениями

о предложенной кандидатуре, 
в котором приняли участие де
путаты Грязин И, Н„ Худоназа
ров Д„ Оджиев Р. К. и другие.

Палата принимает решение 
избрать депутата Таразеви- 
ча Г. С. председателем посто
янной Комиссии по националь
ной политике и межнациональ
ным отношениям.

Вносится предложение из
брать председателем постоян
ной Комиссии по вопросам со
циального и экономического 
развития союзных и автоном
ных ееспублик автономных об
ластей и округов депутата Вил- 
каса Э. И., директора Института 
экономики Академии наук Ли
товской ССР

Э. И Вилка« ответил на во
просы депутатов. В обсужде
нии его кандидатуры участво
вали деп/таты Елохин 10. В., 
Хидайбергемова Р. М , 1>!е»'1ен- 
ко 8. С.. Игнатов С. В., Ака
ев А и другие.

Палата избирает депутата 
Вилкаса Э, И. председателем 
постоянно-* Комиссии по во
просам социального и эконо
мического развития союзных и 
евтоиомны» республик, авто
номных областей и округов.

* * *

Вечером состоялось третье 
совместное заседание Совете 
Союза и Совета Национально
стей Верховного Совета СССР.

(ТАСС).

ЗЕМЛЯ АЛЯ СЕБЯ
ЛИЧНОЕ ХОЗЯЙСТВО БОЛГАРИНА

Будапешт. Серьезную озабоченность еое- 
гоянием воздушного бассейна города выра
зили участники демонстрации, прошедшей 
по наиболее загрязненным улицам венгер
ской столицы. Полностью разделив трево
гу демонстрантов, городской совет сообщил

в печати, что главными источниками за
грязнения воздуха являются автомобили, 
устаревшие отопительные системы, дым От 
промышленных предприятий.

НА СНИМКЕ: во время демонстрации. 
Телефото МТИ—ТАСС.

Личные хозяйства на селе, функциониру
ющие в тесной интеграции с общественным 
сектором, занимают всё большее место в эко
номике Болгарин. Особое значение для их раз
вития имеют положительные перемены, насту
пившие в связи с принятием Государственным 
Советом НРБ Указа № 56 о хозяйственной дея- 
— Как отражается Осуще

ствляемая в Болгарии комп
лексная перестройка сельско
хозяйственного сектора на 
функционировании личных 
хозяйств?

— Речь идет о применении 
качественно нового принци
па хозяйствования в сельско
хозяйственном производстве, 
который не ущемлял бы ин
тересы владельцев социали
стической собственности и 
личного хозяйства граждан.

В духе новых установок 
широкое применение должен 
получить арендный подряд. 
Необходимо, чтобы все зе
мельные площади, которые 
не обрабатываются общест
венными хозяйствами, были 
предоставлены для обработ
ки предприятиям, организа
циям и населению на прин
ципе арендного подряда. В 
последние десять лет по ре
шению болгарского прави-

Тсльства населению и под
собным хозяйствам пред
приятий и организаций пре
доставлено для обработки 
свыше 170 тысяч 89 гекта
ров земли. Имеется • реаль
ная возможность увеличить 
эту цифру на 50—70 тысяч 
гектаров за счет тех участ
ков, которые пока использу
ются не полностью.

Большой резерв увеличе
ния производства овощей и 
фруктов мы видим и в прё- 
досТавЛёниИ населению на 
принципах аренды неболь
ших огородов, садов, винб- 
прадников, животноводческих 
ферм. Продукция с этих 
объектов будет использовать
ся для личного потребления 
и самообеспечения кметств 
и общий.

Осуществляется переход на 
новую организацию произ
водства в сельском хозяйст
ве, при которой повышается

тельности, новыми формами участия населе
ния в производстве сельСкйхб’яйСтвённой про
дукции.

Предлагаем вниманию читателей пятую (За
ключительную) из серии бесед с главным сек
ретарем Министерства земледелий и Леев» 
НРБ Николаем НИКОЛОВЫМ.

роль экономических средств 
воздействия. ПрёдусМатри- 
ваетей единый экономический 
режим для всёх занятых 
производством сельскохозяй
ственной продукции незави
симо от Того, как они ра
ботают -• на индивидуаль
ном. семейном или иоЛЛёК- 
тивноМ подрйдё, испбльзуЮТ 
общественную, Ли'ЧнуЮ или 
кооперативную собственность 
и средства.

В результате новой органи
зации труда луЧШё будут ре
шаться вопросы, связанные 
с материально-Техническим 
обеспечением сельского хо
зяйства — снабжением удо
брениями, препаратами длй 
зашиты растений, малогаба
ритной сельскохозяйственной 
техникой. сёльхозинВёнтарём 
И пр.

Предстоит разработать но
вую концепцию развития 
болгарского сёла. ПрёДусма-

тривается, что в будущем 
села превратятся в полно
кровные социальные едини
цы, которые по материаль
ным и культурным услови
ям жизни н них выравняют
ся е городами.

— Вы хотите сказать, что 
впредь личные хозяйства со
хранят свою немаловажную 
роль в сельскохозяйственном 
производстве, т. ё. в увели
чении сельхозпродукции и 
более полном удовлетворе
нии потребностей в ней на
селения?

— Для увеличения объема 
производства продукции в 
рамках ииДийиЛуаЛьных под
собных хозяйств имеются 
большие резервы. Это преж
де йсёго новые гибкие фор
мы участия населения в про
изводстве сельскохозяйствен
ной Продукции — подряд, до- 
гбвбры на аренду небольших 
огбрбдов и садов, животно
водческих ферм. В горных 
районах перспективной фор
мой Является увеличение раз
мера Обрабатываемых участ
ков И поголовья разводимых 
животных путем удлинения 
срока аренды, расширения 
самбСТОяТёЛьнбсТИ и повы- 
шёнйЯ рентабельности лично
го хозяйства.

С помощью личного под
собного хозяйства полнее бу
дут использоваться Трудо
вые ресурсы кметств и об
щин. В свободное от рабо
ты время к производству 
сельскохозяйственной про
дукции будут Подключаться 
члены Индивидуальных хо
зяйств, занятые в обществен
ном сельскохозяйственном 
Производства, рабочие, слу
жащие, пенсионеры, учащие- 
ей

(София Пресс — АПН).

БЕЗ ВЗАИМНЫХ
УПРЕКОВ

Канули в Лету те времена. 
кбгДа в адрес социалистиче
ских государств, и в первую 
очередь советского Сбюьа, с 
западной стороны раздава
лась уничтожающая критика 
в отношении «железного за
навеса», наличия жестких ог
раничений на выезд из на
шей страны, в том числе и 
для лиц немецкого проис
хождения. Однако «всё течет, 
все изменяется». Изменилось 
и положение с выездом.

По данным западногерман
ских источников, в 1988 году 
в Федеративную Республику 
въехало около 200 тысяч ре
патриантов из социалистиче
ских стран, в числе которых 
бвтли и «советские немцы», 
потомки представителей не
мецкой нации, «германцев», в 
разное время и по разным 
причинам приехавшие к нам 
и решившие связать б Рос
сией свою судьбу.

Бели дб неДййнегб врёмёни 
западногерманская _ пресса 
приглашала их в ФРГ на Так 
называемые «вольные хле
ба», то Сейчас речь идёт о 
проблеме «переселенцев». По 
утверждению еженедельника 
«Штерн», существует реаль
ная угроза перерастания этбй 
проблемы в социальную, за
конодательную, политиче
скую и даже международную. 
В настоящее время в ФРГ 
ежедневно проходит регист
рацию ОКОЛО тысячи вновь 
прибыйш(1х немцев с Востока. 
Iio саМы.М осторожным оцен
кам. этот пбток в 1989 году 
обещает возрасти вдвое. На 
вопрос, сколько же еще лиц 
германского происхождения 
решится ytxâfb из етран со
циализма где их насчитыва
ется около 3 миллионов, и 
поселиться в Федеративной 
Республике, пока ответить 
никто не может. Не лишним 
будет, пбЖалуй. привести 
здесь слова председателя 
фракции ХДС/ХСС в буИДе* 
cTaré АльфреДа ДрЩтёра. ко
торый совсем нейййНО Сййзй.т: 
«Так же. как и Израиль яв- 
ляе^ся родиной всех пресле
дуемых и угнетенных ОВрёёВ, 
так и Федеративная Респуб-

лика Германии является ро
диной всёх преследуемых и 
угнетенных немцев». Кто зна
ет, может быть, именно в 
этом изречении ведущего по
литика кроется ответ на по
ставленный выше вопрос.

Самый большой финансо
вый и социальный груз при 
решении проблемы «пересе
ленцев» несут на своих пле
чах муниципалитеты. Основ
ные трудности власти испы
тывают при обеспечении при
езжающих рабочими местами 
и жильем.

Президент объединения за
падногерманских муниципа
литетов Герберт Шмальштиг 
(СДПГ) не зря бьет тревогу 
и критикует правящую коа
лицию: «Если господин Коль 
раскрыл объятия ДЛЯ всех 
немцев с Востока, желающих 
приехать в Федеративную Ре
спублику, то он по крайней 
мере должен был позаботить
ся о том, чтобы они здесь на
шли Жилье И работу».

Проблемы «Переселенцев» 
принесли много сложностей 
и западногерманским полити
кам. Редкие из них рискуют 
заниматься данной темой 
вплотную, Т. к. боятся выгля
деть предателями немецкой 
нации в глазах «правых» или 
шовИНистаМи в ТЛЗИаХ «ле
вых». Говорят и еще об од
ной опасности. Неонацистская 
Национал - демократическая 
партия (НДП), главный ло
зунг которой «Германия толь
ко для немцев», не приемлет 
наличия никаких иностранцев 
в стране. В последнее время 
наметился существенный рост 
ее влияния в ФРГ. Может 
'быть, здесь сказалось влия
ние «переселенцев»?

Проблему «переселенцев» 
нёйьзЯ переложить на плечи 
только той страны. Из кото
рой уёзжаюТ илй только той, 
в которую въезжают. За этой 
проблемой — наша общая ис
тория, наше общая беда и 
боль, и решать ее необходимо 
общими усилиями, без взаим
ных уп^ёь'Ов и обид, в инте- 
рёейх самих «переселенцев», 
в интересах Всёх стран, кото
рых эта проблема касается, в 
интересах «Общеевропейского 
дома» и ВСеТО человечества.

В. СОКОЛОВ, 
соб. корр. АПН.

Бонн.

ПАСКАЛЬ Савольдел- 
ли, президент Француз
ского подготовительно

го комитета по проведению 
ХШ Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов, не 
скрывает, что к фестивалю 
во Франции готовятся преж
де всего левые молодежные 
организации. Правым претит 
антиимпериалистическая на
правленность фестиваля. На
пример, его поддержка сира- ' 
вёдливой борьбы народа Ни
карагуа. Палестины, призыв 
покончить к 2000 году с 
ядерным оружием в мире. 
Остаются в стороне оТ под
готовки к фестивалю и мо
лодые социалисты, хотя они 
и были зараНеё проинформи
рованы о деятельности ини
циативного комитета.

КТО же готовит участие 
французской делегации в

НАСЛЕДНИКИ САНКЮЛОТОВ
предстоящем фестивале в 
Пхеньяне?

Это — около 30 молодеж
ных демократических органи
заций, большинство ил кото
рых уже имеет опыт под
готовки к Московскому фе
стивалю. Но среди них есть 
и новички. Например, антм- 
военноё движение «Йёроэ 
(«Ноль»),

— Я рада, что в Пхенья
не большое место в дискус
сиях займёт антивоенная те
ма,-- говорит президент дви
жения «Зеро» Ариэль Дени, 
которая работает на одной 
Из местных парижских ра
диостанций.— Наше присут
ствие на фестивале будет

доказательством того, что во 
Франции на самом деле не 
существует так называемый 
консенсус по проблемам на
циональной обороны. Мы 
приедем на фестиваль с 
предложением установить по
братимские антивоенные свя
зи с отдельными факульте
тами в университетах других 
стран. Такие обмены мы уже 
успешно развиваем с ФРГ, 
но хотели бы выйти за пре
делы Западной Европы. Фе
стиваль соберет вместе де
легатов из многих азиатских 
стран. Это даст нам возмож
ность обсудить еще одну 
важную Для нас проблему — 
вопрос о запрещении фран-

цузс-ких испытаний ЯДёрвопо 
оружия в Тихом бйеанё.

В целом же вся работа 
французской делегации на 
фестивале пройдёт под зна
ком празднования 200-л?тия 
Великой Французской рево
люции, которое мы будем от
мечать сразу же после того, 
как завершится фестиваль 
в КНДР. Революционная те
матика будет присутствовать 
в театральной, танцевальной, 
музыкальной программах, 
которые готовят французы, 
клуб делётаций — я во вре
мя московского фвётийаля 
он быД Одним из самых Ожив
ленных — получит название 
«Клуб санкюлотов».

— Это вёрно, что наша мо
лодежная группа — самая 
«заводная» на фестива
лях.— соглашается Паскаль 
СавОЛьдёлЛи.— Но празд
ник — это еще и возмож
ность ближе узнать своих
сверстников, прикоснуться к 
их культуре, взглянуть на 
непохожую жизнь. Тем 66- 
Лёё что от нас поедут не ру
ководители молодёжных ор
ганизаций, а молодые люди 
из Самых низов. Для них фе
стиваль уже начался сей
час — в процессе сбора де
нег на поёздКу в Пхеньян, 
что стоит нёДешёвб. Часть
Дёнёт они заплатят сами, а 
часть Выделят лицеи, пред* 
ЦрИВТиН, соответствующий 
департамент или регион.

Д. ЯКУШКИН, 
соб. корр. АПН.

Париж.

ПХЕНЬЯН. Неудачей запор- 
шилась попытка постоянной 
к омиСси и Между народного
подготовительного комитета 
XIII Всемирного фестивал Я 
молодежи и студентов пере
дать представителям южно- 
корейской молодежй Пригла
шение на ЭТОТ крупнейший 
международный форум, юно
сти. который состоится: в на
чале июля, этого г одр в сто
лице КНДР. Члены постоян
ной комиссии МПК фестива
ля, прибывшие на ворннО- 
демаркационную линию меж
ду Севером и Югом Кореи в 
пункт Иханмунджом, так и 
не дождались представителей 
трех крупнейших молодежных 
организаций Южной Кореи, 
которым было адресовано при
глашение в Пхеньян.

Из-за отказа, южнокорей
ского Общества Красного Кре
ста — единственного органа, 
имеющего прямую связь е 
КНДР, — посодействовать, пе
редаче приглашения на Юг 
Кореи, постоянная комиесия 
MÜK по радио передала со
общение о своем, намерении 
вручить его Посланцам томен о- 
копейской стороны --- нацио
нального совета студенческих 
представителей. национально
го совета молодежных орга
низаций и созданного властя
ми комитета содействия сту
денческому обмену между Се
вером и Югом..

ХАГАРЕ. Ассоциация за ео- 
вместное обучение деГей раз
ных рас создана в Южной 
Африке. Инициаторами ее 
образования Стали 21 государ
ственная школа страны, в 
том числе несколько старей
ших и наиболее авторитет
ных.

В апреле нынешнего года в 
школах для белых, южноаф
риканцев насчитывалось око
ло 27б тысяч свободных 
мест. Их продолжают держать 
вакантными, несмотря, на то. 
что тысячи детей с черным 
цветом кожи не. могут, полу
чить место в переполненных 
школах, отведенных для. них 
в соответствии е действующи
ми в ЮАР расистскими зако
нами. Как отмечает в этой 
связи южноафриканская га
зета «Стар», все большее чис
ло жителей страны проявля
ет беспокойство по поводу не
гативных последствий раз
дельного преподавания в шко
лах для Экономики и общест
ва в целом.

(ТАСС).

мяяммпяимямннниаммямна^  ̂ Калейдоскоп

ВОСЕМНАДЦАТЬ 
НЕДЕЛЬ 
ОДИНОЧЕСТВА

Кам влияет на человека дли
тельное пребывание в изоля- 
цйН? На этот вопрос был при
зван ответить американо-италь
янский эксперимент, приводи
мый в горах близ американско
го города Карлсбад (штат Нйю- 
Меисико).

Ом начался 13 Января этого 
года, когда 27-летняя итальян
ская хуДожйица-Дёкоратоп СТ*- 
фанмя Фоллини спустилась в 
небольшую Пещеру на » 
не 15 метров. Солнечные лучи 
в пещеру не проникали, и у 
нее вообще не былб нймаййх 
способов измерения времени. 
Слышала она лишь собствен
ный голос, звучание своей ги
тары да время от времени сиг
нальный звонок, который пода
вался из исследовательсйьй ла- 
бсратории у входа в пещеру. 
♦ Звонок мужем был Лишь для 
того, чтобы привлечь ее внима
ние». — говорит Рита Фран чи
ни. представительница группы 
итальянских ученых, которые 
проводили этот ЬРыт вместе с 
несколькими американскими 
университетами. Специалисты 
Национального управления по 
аэронавтике и исследованию 
космического пространства 
США (НАСА), заинтересовавше
гося экспериментом как свое
образной имитацией длительно
го пребывания в космосе, помо
гали делать анализы крови, 
чтобы выявить любые возмож
ные изменения в ее составе.

Пробы Для Анализов ФбЛЛинМ 
отправляла наверх в небольшом 
контейнере. кОторый опускали 
в пещеру на веревке. ЕДинеТ- 
йенным средством ^вязи с

внешним миром ей служил 
компьютер, на экран которого 
время От времени выводились 
предназначенные для нее по
слания. Кроме того, ученые на
блюдали за поведением своей 
подопечной с помощью видео
камер, следили за работой серд
ца. температурой и давлением 
крови.

Наблюдения показали, что в 
первые месяцы молодая жен
щина чувствовала себя подав
ленно, потом к ней постепенно 
вернулось расположение духа. 
За прошедшие месяцы она пол- 
ностьЮ потеряла интерес к то
му, что ее окружает. Первое 
время выходила с фонарем из 
небольшого гроТа, где находит
ся ее жИЛЙще, и исследовала 
пеЩёру, но потом почти не по
кидала его. Спала гораздо мень
ше Нормы, в среднем 4 — 5 ча
сов в сутки, а свободное время 
проводила за чтением, шахма
тами, игрой на Гитаре И состав
лением компьютерных посла
ний. В ходе эксперимента Фбл- 
лмни похудела примерно на 9 
килограммов.

За несколько месяцев, прове
денных под землей, он«з пол
ностью потерял«? счет времени. 
Еще 4 мая Стефанию спроси
ли. какое, по ее мнению, в тот 
день было число. Она ответила, 
что 7 Марта, а на просьбу уточ
нить. на сколько она могла оши
биться, назвала срок в две не
дели.

А. ШИТОВ, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
«ЧУДЕСА»
В САНТА-МОНИКЕ

Номныотёризипован«у1в Аме
рику не удивишь сегодня ии 
электронной Почтой, нм элект
ронной информационной систе

мой. ни банком данных. Персо
нальный компьютер становит
ся таким же привычным в бы
ту, мак, скажем, телевизор, те
лефон, магнитофон, радиопри
емник. Однако, услышав про 
автоматизированную информа
ционную сеть в Санта-Монике 
(предместье Лос-Анджелеса), 
удивляются даже американцы.

Что же это такое?
Оказывается, жители, не по

кидая своего жилища, могут 
подключить свой компьютер к 
этой сети и в любую минуту 
электронная связь введет в па
мять компьютерной системы 
муниципалитета запрос, на ко
торый власти, паи предполага
ется, должны отреагировать. 
Предположим, вы хотите вне
сти предложение о расширении 
парковой зоны или пожаловать
ся на плохую уборку улиц. Или 
ищете работу и хотите узнать, 
нет ли чего-нибудь подходяще
го. Вы не согласны с послед
ним выступлением мэра горо
да. а, может быть, хотите позд
равить своего шефа е юбилеем. 
Пожалуйста! Простое нажатие 
клавиши — и запрос с экрана 
вашего компьютера уйдет по 
назначению.

.Прежде всего это устраняет 
«телефонные игры», когда Го
рожанин, чтобы решить какой- 
либо вопрос, должен звонить по 
многим адресам, — говорит 
корреспонденту газеты «Нью- 
Норн тайме» один из руководи
телей города. Общественная 
компьютерная связь, как она 
официально называется, позво
ляет быстро получить справки 
по любым вопросам. Какой 
фильм идет в ближайшем кино
театре, какие изменения про
изошли в расписании движения 
автобусов, где можно поставить 
автомобиль, как получить раз
решение на содержание соба
ки, ёеть ли свйчас в библиоте
ках нужная вам книга? Компь
ютер ответит вам в считанные
секунды.

Д. ШИШКОВ.
(ТАСС).

СКАЖИТЕ «НЕТ»
ОДНООБРАЗИЮ

♦ Прощай, рутимл* — ТЭМ ИЗ* 
звал серию своих последних 
работ 28'Летним канадский' мг- 
делЪёр Пбль Лангияь, СтбЛь Йб- 
обычмое название выражает 
желание мастера уйти о! обы
денности. скуки, однообразия 
и предложить женщине мир 
фантазии и красоты.

Поль не только модельер, но 
и опытный косметолог и гример» 
Его советы просты, доступны. 
двйётВённы и точно соответст
вуют современным направлени
ям моды.

«По отношению и своему об
лику женщина должна прояв
лять творческое любопытст
во, — считает он. — Ей необхо
димо уметь сочетать классику с 
модными и даже несколько эн- 
стравагантными элементами. 
Не нужно бояться полностью 
пересмотреть свои пристрастия 
и устоявшиеся привычки, ибо 
ничто тан мё угнетает, как кон
серватизм.

Решитесь в один прекрасный 
день радикально изменить свою 
внешность, и ваша смелость бу
дет вознаграждена. Окружаю
щие увидят в вас то. о чем 
лишь догадывались, ваш спут* 
ник жизни откроет вас заново, 
а у вас появится приятная уве
ренность в собственных силах. 
Итак, прощай, рутина*, — ре
зюмирует Лангиль.

НА СНИМКЕ: необычная при
ческа. сделанная на основе хо
рошо известного с детства «кои. 
смого хвоста» и украшенная 
искусственными цветами. вы
глядит, на первый взгляд, как 
иокетлмйая шляпка. Прическа 
совершенно преображает облик 
молодой женщины, делает ее 
более привлекательной, эле
гантной, Загадочной.

Фотохроника ТАСС.
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ИД СМЕНЮ

Программа «Здоровье»

ДЕТИ АКСЕЛЕРАТОВ
Частые болезни новорожденных, высокая детская смерт

ность свидетельствуют об уровне развития не только на
шего здравоохранения, но и общества в целом. И буду
щее здоровье всей нации зависит от здоровья детей. 
Сможем ли мы уже сегодня повлиять на этот процесс оз
доровления малышей — такова тема интервью с Почет
ным директором НИИ охраны материнства и младенче
ства, доктором медицинских наук Руфиной Александров
ной Малышевой.

—Здоровье малыша преж
де всего определяется здо
ровьем его родителей. И 
; игямг-Ш облик молодежи — 
рослые, румяные — вроде 
бы, не вызывает сомнений 
в благополучии. Ио наряду 
с такой акселерацией родите
лей число заболеваний у 
младенцев почему-то с ка
ждым годом растет. Как со
отнести эти два процесса?

— Должна сказать, что ак
селерация сама по себе не 
может «запрограммировать» 
здоровое потомство, как ни 
странно. И наши многолет
ние наблюдения подтверж
дают это — за последние 
5—7 лет масса тела ново
рожденных и их рост замет
но снизились. В чем причи
на? Как вы отметили, пер
вая . кроется в здоровье ро
дителей. Скажите, может 
ли мать, страдающая сосу
дистыми заболеваниями, за
болеваниями почек, печени, 
родить.нормального малыша? 
Нет. конечно. А эти болез
ни будущие мамы переносят 
отнюдь не редко. Причем, 
такое нежелательное ослож- 
ненивг как токсикоз второй 
половины беременности, 
стало встречаться в два ра
за чаще, чем пять лет на
зад. Особенно подвержены 
этому две группы женщин: 
работницы вредных произ
водств и совмещающие уче
бу с, работой, то есть испы
тывающие повышенные нер
вно-психические нагрузки. 
Отсюда . следует, что эколо- 
гическое: состояние, образ 
жизнк-матери и здоровье ре
бенка находятся в прямой 
зависимости.

— Но как-то кардинально

повлиять на экологию нам 
пока не удается. Остается 
одна надежда — на образ 
жизни. Может ли он сы
грать решающую роль в 
здоровье будущего поколе
ния?

— Я бы не хотела одно
значно утверждать, по
скольку немаловажное зна
чение имеют и другие фак
торы риска. Но все-таки не 
последнее место занимают 
характер питания, режим 
труда и отдыха, психическое 
равновесие матери.

Очень важно сформиро
вать доминанту беременно
сти. Что это значит? Ребе
нок должен быть желанным, 
а не родившимся «по слу
чаю». А сейчас 70 процен
тов зачатий происходит до 
брака. Где гарантия, что та
кой малыш родится здоро
вым? '

Не последнюю роль в по
добных «неожиданностях» 
играет алкоголь. Мы иссле
довали 120 детей, матери 
которых сознались, что они 
выпивали. Женщины обыч
но скрывают это. И выпи
вали, как сейчас принято го
ворить, «культурно», то 
есть 3—4 раза в месяц, по 
праздникам, за компанию. 
Так вот: лишь 24 ребенка 
из этой группы оказались 
здоровы. Остальные к пер
вому году жизни имели вы
раженные отклонения в ум
ственном развитии. То, что 
мы называем плохим харак
тером у ребенка, — беспо
койство, раздражительность, 

•— имеет свои корни в обра
зе жизни женщины.

Для сравнения скажу, 
что в семьях рабочих дет

ская смертность в 3 раза 
выше,, чем в семьях служа
щих. И виной тому не толь
ко производственные вреднос
ти, но и отношение к свое
му здоровью, которое у 
служащих, как показывают 
исследования, более, серьез
ное и ответственное, чем у 
работниц.

— Руфина Александровна, 
перечисленные вами факто
ры. влияющие на здоровье 
матери, а, значит, и ребен
ка, больше относятся к нега
тивным. Хотелось бы знать 
и о положительных. На что 
нужно ориентироваться бу
дущей матери?

— О материнстве надо 
думать заранее. А нежела
тельная беременность долж
на быть устранена вовремя, 
но не с помощью аборта, а 
путем контрацепции. В ка
ждой женской консультации 
сейчас есть кабинеты плани
рования семьи, посетить ко
торые необходимо всем 
женщинам, независимо от 
того, замужем она или нет. 
Что касается первой бере
менности — ее бы постарать
ся сохранить. И потом, пла
нировать будущего ребенка 
надо в благополучный пери
од жизни — тогда он будет 
желанным.

Теперь о питании. Счита
ется, что во время беремен
ности оно должно быть уси
ленным. Если под этим по
нимать 3—4 грецких ореха, 
горсть изюма, кураги, ово
щи, фрукты ежедневно, — 
согласна. Но ни в коем слу
чае не удвоенные, утроен
ные порции, булочки и т. д. 
Каждая женщина должна 
готовить себя к родам. Ведь 
зачастую их исход определя
ет дальнейшее здоровье и 
развитие младенца. Вообще, 
счастливое материнство — 
это целая наука, знать ко
торую необходимо всем. Это 
долг каждой матери перед 
будущим ребенком, перед 
будущими поколениями. 
Детство должно быть здоро
вым.

Интервью взяла 
И. АФАНАСЬЕВА, 

сотрудник областного 
диспансера «Здоровье».

4 АЛЬПИНИЗМ

В ПОЛКУ
ЗАСЛУЖЕННЫХ 
ПРИБЫЛО!

Наша газета уже сообща
ла о выдающемся успехе 
советских альпинистов, по
коривших Канченджангу.

За победу над грозной 
вершиной спортсменам и 
тренерам-победителям были 
присвоены спортивные зва
ния «Заслуженный мастер 
спорта» (среди них и сверд
ловчанин Евгений Виноград
ский) и «Заслуженный тре
нер СССР», среди отмечен
ных наставник советских го
ровосходителей Сергей Ефи
мов.

Поздравляем, уральцы!

ф ФУТБОЛ

НЕ ВЕЗЕТ, 
И ВСЕ ТУТ!..

МЦОП [Верхняя Пышма) — 
«Химик« [Дзержинск) — 0:1 
[0:4

Мяч завил Куваев (11-я ми
нута).

Солидная серия из проиг
ранных матчей не может не 
беспокоить футболистов и на
ставников пышминской коман
ды. Стремления победить со
перника, желания играть у хо
зяев поля (хозяев, правда, 
наполовину, так как игра из- 
за ремонта верхнепышмин- 
ского стадиона проходила в

Свердловске) было хоть от
бавляй, возможностей тоже 
(Блужин, Игнатов), а мяч вле
тел, несмотря на отличную иг
ру вратаря МЦОПа Исае
ва, в их ворота. Более того, 
гости упустили вернейшую 
возможность забить и второй 
мяч — Исаев во втором тай
ме взял одиннадцатиметро
вый.

«Торпедо» (Миасс] — «Урал
маш» — 0:0.

Свердловчане, набрав двад
цать одно очко, продолжают 
возглавлять турнирную табли
цу второй зоны второй лиги.

ВНИМАНИЮ ФУТБОЛЬНЫХ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ!

14 июня организуется выезд 
болельщиков в Челябинск на 
матч чемпионата СССР по 
футболу — «Стрела» (Челя
бинск] — ЛУралмаш» (Сверд
ловск).

Сбор в 14 часов на площа
ди Первой пятилетки у памят
ника Сергс Орджоникидзе.

Ю. ШУМКОВ.

ВЕТЕРАН, НА СТАРТ
11 июня взял старт пер 

вый всесоюзный футбольный 
турнир на приз еженедель
ника «Ветеран».

В турнире примет уча
стие и свердловская фут
больная команда. Ее первый 
соперник — сборная города 
Кизела (Пермская область).

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 24-го тиража ло

тереи «Спортлото». «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 11 
июня 1989 года:

«6 из 45»: 5, 7, 15, 20, 36. 42.
«5 из 36»: 1, 12, 22. 31. 32.

(ТАСС).

ИДЕМ УЧИТЬСЯ
Каменск-Уральское музыкально-педагоги

ческое училище объявляет прием учащих
ся на отделение учителей начальных клас
сов с образованием 8—10 классов и на му
зыкально-педагогическое отделение с обра
зованием 8 классов.

Срок обучения на отделении учителей 
начальных классов на базе 8 классов — 
3 года 10 'месяцев, на базе 10 классов — 
2 года 10 месяцев: на музыкально-педаго
гическом 3 года 10 месяцев.

Поступающие сдают следующие экзаме
ны: на отделение начальных классов на ба
зе 8 классов — русский язык (диктант), 
математика (устно); на базе 10 классов — 
русский язык и литература (сочинение), 
математика (устно); на му.зыкально-педаго- 
гнческое отделение: специальный инстру
мент (фортепиано, баян, аккордеон), про
верка музыкальных данных, русский язык 
и литература письменно (диктант) и устно.

НА УЧИТЕЛЯ
Желающие поступать в училище предо

ставляют следующие документы: заявление 
на имя директора, автобиографию, аттестат 
зрелости или свидетельство об окончании 
8 классов, медицинскую справку по форме 
№ 286. четыре фотографии.

Поступающие на музыкально-педагогиче
ское отделение должны предоставить сви
детельство о музыкальном образовании, за
ключение врача-отоларинголога о состоянии 
голосового аппарата.

Прием заявлений с 20 нюня по 30 июля 
ежедневно (кроме воскресенья) с 9 до 16 
часов. С 10 июля организованы подготови
тельные курсы.

Приемные экзамены с 1 по 15 августа. 
Иногородние обеспечиваются общежитием. 
Стипендия на общих основаниях.

Адрес училища: г. Каменск-Уральский, 
ул. Строителей, 13.

НОВАЯ ВСТРЕЧА
«ВИА ТЕРЦИЯ»

Рижский ансамбль «ВИА ТЕРЦИЯ» 
(«ТРЕТИИ ПУТЬ») приезжает с гастро
лями на Урал.

В СВЕРДЛОВСКЕ ансамбль высту
пит 17 июня в 19 часов в ДК УПИ со 
спектаклем «Иисус Христос — супер
звезда» и 18 июля в 19 часов со спек
таклем «Еврейские диалоги».

Билеты можно приобрести в кассе 
ДК УПИ. Справки по телефону: 
44-86-87.

В ПЕРВОУРАЛЬСКЕ ансамбль вы
ступит 19 июня в ДК новотрубного за
вода, покажет спектакль «Иисус Хрис
тос — суперзвезда».

В НИЖНЕМ ТАГИЛЕ спектакль «Ев
рейские диалоги»" будет продемонстри
рован 20 июня в 19 часов в ДК НТМК.

Не потускнели
от дождика краски

Ах, как некстати был 
этот шумный июньский ли
вень... По железной логике 
поговорки — «первый блин 
комом», дождь попытался ис
портить, скомкать и этот са
мый первый праздник детско
го изобразительного творче
ства, что проходил 3 июня в 
Историческом сквере Сверд
ловска. Однако, если внезап
ная непогода и помешала 
празднику, то лишь отчасти. 
Куда досаднее были органи
зационные промахи.

вый праздник. И дети, и 
взрослые понимали: он —
первый, значит, не все бу
дет гладко. А интересно и 
весело все-таки было! Это, 
нам кажется, видно и на фо
тоснимках. Пусть следующий 
праздник пройдет удачнее, 
пусть прибавится ребячьей 
радости.

Фото В. ЯКУБОВА.

Следующий номер газе
ты выйдет 15 июня с. г.

Но разочарованиям, неуря
дицам тоже не удалось 
окончательно испортить пер- Редактор В. ЕФИМЧИК.

I

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ МЕДИЦИНСКИП ОТДЕЛ 
МОЛОДЕЖНОГО ЦЕНТРА «ТОМ» ПРИ ОК ВЛКСМ 

предлагает общий
МАССАЖ И МАССАЖ 

различных участков тела. Массаж эффективен при разно
го вида заболеваниях.

Обращаться по адресу: горбольница № 10. поликлини
ка № 3, кабинет № 9. ул. Уральская, 52, корпус 2. Го
родской транспорт: трамваи № 20. 23, 16. 26. 22. оста
новка «Кондукторская». Обращаться во вторник, четверг, 
субботу с 18 до 21 часа.

ЛЕЧЕНИЕ ОТ КУРЕНИЯ 
методом иглорсфлексотерапни

Курс лечения — пять процедур. Пять дней — и Вы 
здоровы!

Запись: вторник, четверг с 18 до 19 часов по адресу— 
ул. Старых большевиков, 9, поликлиника ГБ № 23, каб. 
№ 10.,

Штаб добровольных трудо
вых объединений молодежи — 
Молодежное бюро трудоуст
ройства г. Свердловска

ОБЪЯВЛЯЕТ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 

ПРИЗЫВ
для работы на предприятиях 
Свердловска жителей города 
и области, имеющих спепи- 
альности:

— машинист мостового 
крана;

— штукатур-отделочник;
— формовшик;
— сваршик 40матурных ве

ток;
— слесарь (II — IV разря

дов);
— токарь (III —IV разря

дов);
— помощник воспитателя в 

детский комбинат (средняя 
зарплата — 120 рублей).

Не имеющие соответствую
щих специальностей могут 
приобрести их на предприя
тии.

Средняя заработная пла
та — 200—300 рублей. Пре
доставляется общежитие и 
прописка в Свердловске. По 
истечении 1.5 — 2-х лет гаран
тируется отдельное жилье в 
семейном ' общежитии, через 
3 года — собственная кварти
ра по системе МЖК. через 7 
лет — по профсоюзной оче
реди.

С предложениями обра 
щаться пр адресу: 620014 
Свердловск. ул. Вайнера. 8. 
Свердловский горком ВЛКСМ, 
кабинет № 5 ежедневно 
(кроме субботы и воскресенья) 
с 16 до 18 часов. Наш теле
фон: 51-82-32.

ТРЕБУЕТСЯ
ДИРЕКТОР

Кировский райком
ВЛКСМ объявляет конкурс 
на замещение вакантной 
должности директора Цент
ра НТТМ «Урал»

Последний срок подачи 
заявлений 30 ИЮНЯ 1989 го
да.

Справки по телефонам; 
44-40-05, 57-43-86, 44-16-48.

снимет жилплощадь

591804. Мие 24 года, рост 160, 
русская, привлекательной вне
шности, стройная, образование 
высшее, интересы разносто-

ронние, жильем обеспечена. Хо
тела бы познакомиться с муж
чиной. не старше 35 лет, про
живающим тоже в Свердловске, 
обеспеченным жильем и мате
риально. В мужчине меня при
влекают рост, отсутствие вред
ных привычек и самостоя
тельность, т. к. в жизни мне 
нужен руководитель.

591822. Молодая женщина (25 
лет, рост 170. стройная, внеш
ность обычная, татарка) жела
ет познакомиться с целью соз
дания семьи, основанной на 
взаимном доверии и уважении, 
с мужчиной 24 — 32 лет. не зло
употребляющим алкоголем. * В 
людях ценю прежде всего чув
ство долга, порядочность, вер
ность данному слову. Нацио
нальность для меня значе
ния не имеет.

591792. Надеюсь на счастли
вое знакомство с мужчиной, 
верящим в искреннее чувство 
(возраст — до 36 лет, рост — 
выше меня, можно с ребенком 
дошкольного возраста). Ценю

доброту, честность. О себе: 29 
лет. рост 170. Несмотря на при
ятную внешность и общитель
ность близкого человека еще 
не встречала. Отвечу на пись
мо с фотографией.

591631. Познакомлюсь е де
вушкой не старше 26 лет, 
стройной, с высшим образова
нием или студенткой. Мне • 30 
лет, рост 176, научный работ
ник, свердловчанин, женат не 
был. Увлечения: театр, хоро
шие книги, кино, велоспорт и 
немного туризм. Ценю способ
ность к взаимопониманию.

Справок об абонентах Служ
ба не дает. Дополнительные 
сведения сообщает сам абонент 
при переписке.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219, Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарско
го. 78. Служба семьи «Надеж
да», абоненту №...

В письмо не забудьте вло
жить конверт со своим адре
сом.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЖИЗЕЛЬ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ДРАМЫ
ТЕАТР

Сегодня МАНДАТ 
14-VI ...А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня ПРИНЦЕССА ПИРКА 

(действительны билеты 
от 5-Х‘1)

14-VI ВЕЧЕР ОПЕРЕТТЫ

ди-Н. Видеозал — Возвраще
ние Джидая.

УРАЛ — Боль. Гондза- 
копьеносец. Я к вам лечу 
воспоминаньем... Собой по
эта заслонив. И дух смире
ния, терпения, любви...

МИР —- Женщина фран
цузского лейтенанта (две 
серии).

ЮЖНЫЙ — Роман с нам
нем.

* * *

С помощью агентства 
"РОМА можно серьезно 
улучшить дела вашего 
предприятия.

Кроме свердловских из
даний, агентство размещает 
рекламу и объявления в 
газетах Тюмени. Н. Тагила. 
Ленинграда, Москвы.

«ИА СМЕНУ!», «ВЕЧЕР
НИЙ ЛЕНИНГРАД», «МОС
КОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

КВАРТИРЫ ДЛЯ СТУДЕНТОВ
Уральский государственный университет нм. М. Горь

кого снимет квартиры для абитуриентов (на время экза
менов) и студентов (в течение учебного года).

Администрация университета готова заключить с квар
тиросъемщиками договоры.

С предложениями обращаться по адресу: ул. Ленина, 
51, комн. 119, телефон: 55-74-77 (с 11 до 15 часов).

ИД СМЕНЮ
»шшпшип::::::::::::::
Ё Индекс 53800

Адрес редакции: 
620219 
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й эгэж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Жемчуг (две 

серии). Она с метлой, он в 
черной шляпе (стерео).

СОВКИНО *- Женщина 
французского лейтенанта 
(две серии).

САЛЮТ — Пусть я умру, 
господи. Роман с намнем.

ТЕМП — «Крокодил» Дан«

ПОГОДА
14 —15 июня по области 

ожидается переменная об
лачность, местами кратко
временные дожди, грозы, ве
тер северо-восточный. 5 —10 
метров в секунду, при гро
зах шквалистое усиление 
ветра, до 19—24 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью 8—13. днем 19—24. 
на юге области 14 июня 
ночью 13—18. днем 24 — 29 
градусов тепла.

и другие издания готовы к 
сотрудничеству. РОМА вам 
поможет.

Также РОМА может ре
кламировать вас ра рубе
жом. Кстати, для этого не 
обязательно иметь валюту.

Деньги, вложенные в ре
кламу сегодня, возвращают
ся сторицей уже завтра.

РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ 
МОЛОДЁЖНОЕ АГЕНТСТВО
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специальный корреспондент 
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лодежных проблем 51-60-34

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56 17 50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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